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ОТ РЕДАКЦИИ 
 
Принято считать, что 

причина нынешних глобаль-
ных потрясений – в однопо-
лярном мире, руководимом  
США и их натовскими со-
юзниками. Однако, есть еще 
одна проблема – мировое 
господство капиталистиче-
ских отношений, во главе 
которого – поклонение "Зо-
лотому тельцу". Недаром 
великий Гуно вложил в уста 
Мефистофеля нестареющие 
слова: "На земле весь род 
людской чтит один кумир 
священный".

Ввергая человечество 
в очередную бойню, Запад, 
тем самым, уменьшает, по 
Мальтусу, число "едоков", 
получает доступ к новым ре-
сурсам, необходимым для 
поддержания привычного 
жизненного стандарта.

Первыми осознали 
эту ситуацию страны Афри-
ки, испытавшие на себе все 
"прелести" колониализма и 
не забывшие страну, которая 
помогла им сбросить ино-
странное господство на сво-
их территориях.

В этом выпуске мы 
продолжаем публикацию ма-
териалов, в которых расска-
зывается о том, как восста-
навливаются дружеские и 
партнерские отношения со 
странами, сотрудничество с 
которыми, к сожалению, ра-
нее находилось на перифе-
рии российских националь-
ных интересов.
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- Константин Петрович, Ваш 

университет создан недавно, но о нем уже 
много пишут в СМИ. Университет 
является организатором многих знаковых 
международных мероприятий, таких как 
Международный муниципальный форум, 
Африканский международный конгресс, 
Российско-Африканский женский форум 
и даже Международный дипломатический 
бал в 2022 году. Говорят, что в вашем 
университете на дипломатическом 
факультете применяются довольно 
новаторские технологии. Например, 
студенты ставят оценки преподавателям, 
во время учебы взаимодействуют с 
послами иностранных государств. Это 
правда?

 
- Должен пояснить, что в Евразийском 

международном университете нет студентов 
- у нас обучаются слушатели. Поскольку мы 
занимаемся только постдипломным образо-
ванием, у нас обучаются лица, уже имеющие 
высшее образование. 

ОБЩЕСТВЕННАЯ 
ДИПЛОМАТИЯ 
ЕЩЕ НЕ УСПЕЛА 
РЕАЛИЗОВАТЬ 
СВОЙ ПОТЕНЦИАЛ 
 
Наш гость –
ректор Евразийского 
международного университета, 
председатель Совета по 
международной гуманитарной 
деятельности и общественной 
дипломатии, сопредседатель 
Африканского международного 
конгресса с российской стороны,

академик К.П. КЛИМЕНКО
 
 
 
И они получают на основе прежнего 

образования новую квалификацию.  
В советский период такое образование 

называлось второе высшее. Это уже 
самодостаточные люди, у которых позади 
немалый опыт практической деятельности. 

  А на дипломатический факультет 
идет особо тщательный отбор. Поэтому 
наши слушатели имеют право ставить 
оценки преподавателям. Вначале, конечно, 
во время учебного процесса преподаватели 
ставят оценки студентам по своему 
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предмету. А затем слушатели по итогам 
образовательного модуля выставляют 
оценки преподавателю, оценивают качество 
полученных знаний. Это мировая практика, 
и я считаю ее полезной.  

 
- Ваш университет позиционируется 

не только как образовательное заведение, 
но и как центр общественной дипломатии. 
Почему Вы уделяете так много внимания 
этому направлению?  

- Мы поставили довольно 
амбициозную цель - создать элиту 
евразийского континента. Ведь Евразия - 
наш общий дом. И мы должны сформировать 
поколение пассионарных личностей, 
которые добьются успеха в жизни, 
поднимутся на социальном лифте, возможно, 
придут во власть и будут умно вести дела и 
жить добрососедски с Россией.  

Но университет быстро развивается. 
Мы уже действуем в 27 странах и постепенно 
вышли на африканский континент - поэтому 
в структуре университета возникла 
Африканская школа русского языка. А 
недавно мы открыли курсы русского языка 
для африканских дипломатов. Кстати, 
бесплатные.  

Сейчас мы решили создать еще и курсы 
общественной дипломатии: у нас в стране 
действуют около 300 почетных консулов, но 

никто не обучает их даже основам 
международного права, дипломатического 
протокола и т.д.  Мы решили сформировать 
первую такую специальную группу для 
почетных консулов.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Занятия начнутся 15 ноября и будут 

проходить в онлайн-формате два раза в 
неделю. Всего десять занятий по два 
академических часа. Кому будет 
недостаточно, тот может пройти обучение в 
течение полного академического года по 
программе "Международные отношения" с 
получением диплома.

В университете идет обучение 
слушателей, по сути, в индивидуальном 
формате. Слушатели обучаются в 
компактных группах. На дипломатическом 
факультете, например, группы всего по 10-12 
человек. Регулярно проводятся мастер-
классы, лекции настоящих профессионалов. 
Слушатели выполняют много практических 
заданий.

Наша профподготовка в отличие от 
магистратуры дает не теоретические знания, 
а практические навыки, чтобы выпускник 
сразу мог применить новую квалификацию в 
реальной рабочей ситуации.

Хотя для желающих у нас есть 
межвузовские магистратура и аспирантура -
мы объединили усилия с ведущими вузами
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России и сделали совместные образова
тельные программы.

Но как Вы заметили, мы не только 
обучаем новой профессии.  Наш университет 
является еще и центром общественной 
дипломатии. Мы учим жить и дружить, быть 
толерантными, воспитываем будущих 
национальных лидеров.

Более того, на дипломатическом 
факультете у нас есть даже специальная 
программа "Школа мировых лидеров". Она 
создана с целью подготовки будущих 
министров, послов, депутатов национальных 
парламентов.

Кстати, поступать в такую школу 
многие достойные люди банально 
стесняются. А зря. Приглашаю поступить в 
нее любого серьезного человека, который 
решил круто изменить жизнь, резко 
подняться на социальном лифте и, конечно, 
готов принести пользу обществу.

В рамках деятельности Совета по 
международному гуманитарному сотруд
ничеству и общественной дипломатии мы 
начали подготовку к проведению Форума 
лидеров общественной дипломатии. 
Планируем провести его в Петербурге в 
январе 2024 г.

- Почему Вы начали активно 
развивать африканское направление?

- Потому что за Африкой будущее. 
Достаточно отметить, что на африканском 
континенте полтора миллиарда населения. 
Кстати, в некоторых странах молодежь в 
возрасте до 30 лет составляет около 40 
процентов населения. Не надо забывать 
также и об огромных запасах полезных 
ископаемых.

- Почему именно Вас избрали 
Сопредседателем Африканского между
народного конгресса с российской 
стороны?

- Для меня это огромное доверие. Но 
неожиданным мое активное позици
онирование в африканской тематике 
является только для людей непосвященных. 
Так получилось в моей жизни, что с первыми 
африканскими друзьями я познакомился в 
далеком 1983 году. Мы вместе учились, 
жили в одном общежитии, отдыхали. И вот 
сейчас нашей дружбе исполняется 40 лет!

 

Константин Клименко и Посол Эфиопии в России Чам 
Угала Уриат 

 
Уже многие мои студенческие 

африканские друзья стали министрами, 
послами, генералами, депутатами парла-
ментов, солидными бизнесменами или 
просто достойными людьми, профессио-
налами своего дела. Я горжусь этой старой 
дружбой и нашими новыми проектами. 

Участие в заседании Африканского международного клуба 
 
В этом году мы вместе создали 

Африканский международный конгресс, 
Африканский международный клуб, 
Африканский молодежный клуб. Сейчас 
создаем сеть домов Африки в России. В 
Санкт-Петербурге уже открыт Дом Африки 
Северо-Запад, благодаря усилиям Почетного 
консула Танзании в Санкт-Петербурге.
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А 16 ноября мы открываем Дом 
Африки в Казани, затем в Сочи, Москве. Мы 
сейчас создаем новую экосистему домов 
Африки в России и сеть Русских домов в 
Африке. Эти структуры станут опорными 
точками для развития российско-
африканского сотрудничества. Любой 
предприниматель из России или Африки 
сможет получить в этих центрах 
консультацию и поддержку. И если 
понадобится, то здесь будет и своеобразная 
"скорая помощь" в экстремальных случаях.

Руководитель Россотрудничества Евгений Примаков, 
Посол Экваториальной Гвинеи в России Лусиано Нкого 
Айекаба и Константин Клименко 

 
Будет сформирован Единый реестр 

российско-африканских проектов. Этим 
займется недавно созданное Инвестиционно
консалтинговое агентство "Афроинвест". 
Каждый проект будет публичным. По нему 
будет делаться анализ. Если некоторые 
проекты будут тормозиться, то мы выясним 
причину.  В таких случаях будем привлекать 
внимание посольств, министерств, 
контролирующих органов с обеих сторон и 
добиваться устранения проблем.

Мне приходится активно сотрудничать 
с молодыми африканцами. Многие из них 
стали волонтерами наших совместных 
проектов. Некоторые являются моими 
студентами. Я смотрю на молодой задор этих 
ребят и вспоминаю свои студенческие годы,

наши клубы интернациональной дружбы, 
вечера под гитару, общие песни и 
юношеские мечты. 

А в мечтах моих африканских друзей 
всегда были мысли о справедливости, 
лучшей жизни для своего народа, свободе от 
колонизаторов - грабителей африканского 
континента. И мы всегда были солидарны с 
африканскими друзьями.  

Наша дружба, сотрудничество, 
взаимопомощь проверены временем, 
испытаны проверками на дороге жизни. И 
никто и никогда их не порушит. 

Вручение Послу Анголы Аугушту да Силва Кунья диплома 
Почетного доктора Евразийского международного  
университета 

-  Какая сейчас наиболее острая 
проблема в росийско-африканском 
сотрудничестве? 

- Остро стоят проблемы логистики и 
расчетов. В африканских банках есть 
западный капитал. Он мешает прямым 
расчетам. А российские банки банально спят, 
не проявляют активности. Мы готовы 
реально помогать устанавливать прямые 
корреспондентские отношения.  

И еще сейчас помогаем ряду 
африканских стран изменить банковское 
законодательство. Ведь можно создать 
небанковские расчетные организации без 
участия западного крупного капитала, 
поскольку он мешает сотрудничать.  

Некоторые острые проблемы уже 
частично решаются. Например, актуальной 
была проблема с прямыми авиарейсами в 
столицы африканских государств. Ее очень 
эмоционально озвучил посол Маврикия на 
Африканском международном конгрессе.   

Мы очень плотно поработали по этой 
проблеме с Правительством России. И уже 
есть первый позитивный результат - открыт 
первый прямой рейс Аэрофлота из Москвы 
на Маврикий.   
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Крайне актуальной была проблема 
отсутствия российских посольств в ряде 
африканских стран. Я лично добивался 
открытия посольства России в 
Экваториальной Гвинее. У меня в этой 
стране особенно много друзей. Даже в 
правительстве несколько министров -
выпускники советских и российских вузов. 
А Президент Экваториальной Гвинеи, 
Теодоро Обианг Нгема Мбасого, является 
Почетным доктором нашего университета.

И эти усилия не оказались напрасными. 
Президент РФ Владимир Путин недавно 
сообщил, что открываются новые посольства 
в Африке, в том числе и в Экваториальной 
Гвинее. Надеюсь, среди дипсотрудников, 
работающих в новых посольствах, будут и 
выпускники дипломатического факультета 
Евразийского международного универ
ситета.

Иногда активному сотрудничеству 
мешает отсутствие межгосударственных 
Деловых советов. Мы сейчас занимаемся 
созданием Деловых советов "Россия
Маврикий", "Россия-Экваториальная 
Гвинея". Готовим первые бизнес-миссии на 
Маврикий и в Экваториальную Гвинею.

- А еще по каким направлениям, 
кроме африканского, Вы активно 
работаете?

- Сейчас много времени у нас занимает 
работа с Индией.  Мы готовимся открыть 
Дом Индии в Москве. Кстати, министр 
иностранных дел Индии Субраманьям 
Джайшанкар и мэр Дели Шелли Оберой 
стали почетными докторами нашего 
университета.

Мы инициировали создание 
Евразийского союза экспортеров. Сейчас 
ощущаются реальные проблемы из-за 
нарушения торговых связей, непросто с 
логистикой, расчетами.  А главное, есть 
проблемы с доверием. Это вопрос не только 
бизнеса, но и международной экономи
ческой политики. Мы должны помочь 
восстановить нормальное торговое 
сотрудничество. Союз будет деловым 
клубом, в рамках которого бизнесмены, 
продавцы и покупатели установят прямой 
контакт, выработают постоянные механизмы 
взаимодействия и доверия.

По сути, это будет клуб бизнес-
консулов.

Приглашаю всех заинтересованных 
лиц присоединиться к этому проекту. 
Посольства и консульства могут реально 
помочь бизнесам из своих стран.  Мы вместе 
выработаем четкий механизм движения 
товаров из России в Евразию и Африку и 
обратно с этих континентов в российские 
торговые сети.

Мы планируем открыть Международ
ный кампус в Санкт-Петербурге (город 
Ломоносов). Там будут действовать, кроме 
университета, еще и Морская академия, 
Нефтегазовый институт, Медицинский 
институт, колледж. Всего будут обучаться 
около 6000 студентов из 30 стран мира.

Я очень признателен моим партнерам -
почетным докторам нашего университета -
Вячеславу Минаеву, Александру Беспалову, 
президенту университета Игорю Иванцову 
которые помогают реализовать этот 
амбициозный проект.

 
- Если кто пожелает с Вами 

установить контакт, например, вступить 
в Международный африканский клуб, 
Евразийский союз экспортеров или 
поступить на дипломатический факуль-
тет университета, как можно с Вами 
связаться? 

 
-  Я открытый и публичный человек. 

Мои аккаунты есть во всех основных 
социальных сетях.  
Мой личный сайт: konstantinklimenko.ru 
Мой ТГ-канал:  
https://t.me/ConstantinusKlimenko 

Кроме того, есть сайт университета 
https://evrazuniversitet.com 
и Афродома: https://afrodom.ru 

 
 

 
Записала Александра КОВАЛЕВА. 
Специально для журнала "Консул"
 
Фото предоставлено Евразийским 
международным университетом 
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    Международный  
    бизнес – это тоже 
    дипломатия 

 
 

О связях между деловыми, обще-

ственными и политическими направле-

ниями деятельности и особенно о разви-

тии российско-африканских связей жур-

налу"Консул" рассказал основатель кон-

салтингового бутика Bespalov Finance, 

сооснователь инвестиционно-консал-

тинговой группы "Афроинвест", со-

председатель общероссийской обще-

ственной организации "Инвестицион-

ная Россия", почетный доктор Евра-

зийского международного университе-

та и его официальный представи-

тель в Санкт - Петербурге Александр 

БЕСПАЛОВ.

      -  Александр Николаевич, на-
сколько я понимаю, вы занимаетесь, 
прежде всего, бизнесом и инвестициями. 
Как получилось, что недавно вы стали 
представителем Евразийского междуна-
родного университета, который, в боль-
шой степени, специализируется на ди-
пломатии? 

- Так международный бизнес – это, 
во многом, и есть дипломатия! На самом 
деле, все направления и нашего бизнеса, 
и общественной деятельности так или 
иначе связаны с выстраиванием междуна-
родных отношений.

Возьмем наш консалтинговый бу-
тик «Bespalov Finance». Его основная мис-

 
 

сия – помочь инвесторам, предпринимате-
лям и путешественникам во всем мире чув-
ствовать себя свободными вне зависимо-
сти от политической ситуации. Для этого 
используется широкий спектр не только 
финансовых, но и юридических инстру-
ментов.  

Мы решаем задачи от открытия сче-
тов до получения ВНЖ и гражданств, со-
провождения финансовых операций и ин-
вестиционных проектов более чем в 50 
странах мира. И для этого, конечно, нужны 
партнеры в этих странах, с которыми мы 
строим устойчивые бизнес-отношения.     
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А еще для успешных инвестиций и 
работы по гражданствам во многих стра-
нах нужны в том числе и политические 
связи. Так что без дипломатии нам никуда. 

 
- Но "Инвестиционная Россия" – 

это уж точно не про дипломатию…
 
- Как раз наоборот. "Инвестицион-

ная Россия" – это общероссийская обще-
ственная организация, сопредседателем 
которой я являюсь, изначально была со-
здана для развития инвестиционного по-
тенциала России на международном поле. 
А как продвигать нашу страну за рубежом 
без дипломатии? Мы проводим междуна-
родные встречи, участвуем в форумах 
БРИКС и др., а также занимаемся GR-
деятельностью и лоббированием интере-
сов предпринимателей во власти.

 
- Весной 2023 года к вашим про-

ектом добавился и "Афроинвест", 
офис которого расположился в Пе-
тербурге рядом с представительством 
Евразийского университета…

 
- Да, и это не случайное соседство. 

"Афроинвест" мы создали с партнерами 
для развития бизнес-отношений Россия-
Африка, а любой бизнес в этом направле-
нии невозможен без политической под-
держки. Евразийский международный 
университет сейчас как раз активно рабо-
тает по этому континенту, а его деятель-
ность тесно интегрирована в область об-
щественной дипломатии и образования 
мировых лидеров и дипломатов.

Другими словами, можно сказать, 
что во всех наших направлениях и струк-
турах мы занимаемся общественной и биз-
нес-дипломатией, и сочетание этой работы 
дает огромный синергетический эффект.

 
- Почему именно Африку вы сей-

час выделяете как отдельное направле-
ние среди множества других регионов? 

 
- Причин для этого более чем доста-

точно, и скорее можно удивляться тому, 
что это произошло так поздно. С точки зре-
ния инвестиций и бизнес-проектов это 

самое перспективное на сегодня направле-
ние, которое уже сейчас дает в среднем 
наибольшую норму прибыли, а в перспек-
тиве может принести еще больше. Африка 
один из немногих недооцененных регио-
нов на планете с большим потенциалом ро-
ста экономики. Наши эксперты прогнози-
руют ее лидерство на ближайшие десятки 
лет по таким показателям, как рост ВВП, 
рождаемость, увеличение общей числен-
ности населения, технологический подъем 
и др. 

Понятно, что технологический 
подъем неизбежен в том числе и из-за эф-
фекта низкой базы, то есть нынешнего от-
ставания. Но это отставание для инвесто-
ров и бизнесменов на самом деле превра-
щается в важное преимущество. В Африке 
достаточно свободных ниш, здесь можно 
за счет переноса уже готовых решений пе-
репрыгивать целые технологические 
этапы – а это всегда сверхприбыли. Аф-
рике, как развивающемуся региону, нужно 
все и сразу – продукты, оборудование, тех-
нологии. Особенно технологии. Тот, кто 
их принесет африканцам, очень хорошо за-
работает. 

 
- С точки зрения потенциальной 

прибыли понятно. А как насчет разви-
тия международных отношений? 

 
- Здесь тоже мы видим отличные 

перспективы, причем не только на высшем 
дипломатическом уровне, но и на массо-
вом, в том числе при взаимодействии тех 
же рядовых инвесторов и бизнесменов с 
политическими кругами.  

У нас на самом деле хороший исто-
рический контекст благодаря еще не забы-
тому советскому наследию. Многие афри-
канцы учились еще в СССР, другие не-
сколько позже в России, а затем заняли ве-
дущие посты в правительствах или в биз-
несе в своих странах.  

Это позволяет говорить с ними на 
одном языке, складывается высокая сте-
пень доверия – на фоне текущих геополи-
тических событий это крайне важно для 
российских инвесторов. Они перенимают 
нашу культуру, хорошо понимают нас. 
Причем эта связь сохраняется – в данный 
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момент в РФ обучаются более 30 тысяч 
студентов из Африки. Это важное конку-
рентное преимущество, которое необхо-
димо использовать. 

 
- Но в плане культурной близо-

сти, наверное, у бывших колониальных 
держав (например, Франции) еще 
больше преимуществ? 

 
- Не соглашусь. Да, в плане знания 

языка в отдельных странах это так. Но ко-
лониальное наследие оставило очень бо-
лезненный след. Колониальные державы 
веками выкачивали из Африки все ре-
сурсы, не оставляя практически ничего 
взамен, а в некотором смысле эта политика 
сохраняется до сих пор. А Советский Со- 
юз, как бы мы к нему не относились, вел 
 себя иначе – в Африке это помнят и ценят. 

Поэтому сейчас наш бизнес здесь 
ждут и на него надеются, мы постоянно это 
слышим на самых разных уровнях, в том 
числе на самом высшем. Западным стра-
нам здесь не доверяют из-за колониаль-
ного прошлого, а китайцам – из-за их до-
статочно агрессивной политики в настоя-
щем.  

От российского бизнеса ждут иной 
политики, более взвешенной, более парт-
нерской. И во многие случаях власти го-
товы включить для россиян зеленый свет, 
они готовы к диалогу, предоставлению 
налоговых льгот, особых условий и т.д. 

Другое дело, что этим ожиданиям 
нужно соответствовать, ответственно вы-
страивая отношения на всех уровнях, не 
забывая в том числе об общественных про-
ектах, о мягкой силе, о дипломатии.  

 
- Но, помимо мягкой силы, суще-

ствует и жесткая. Разве преимущества 
Черного континента не компенсиру-
ются высокими рисками? Мы же с дет-
ства помним Чуковского: "Афри-
ка ужасна, Африка опасна"...

 
- Ну, Корней Иванович написал 

"Бармалея" сто лет назад, с тех пор многое 
изменилось. С точки зрения безопасности 
российских капиталов самым опасным ре-
гионом сейчас стала уже не Африка, а

Европа – именно там блокируются счета, 
замораживаются активы и происходят 
прочие крайне неприятные для наших ин-
весторов вещи. 

Африканские же страны в подавля-
ющем большинстве не вводят санкции 
против РФ. Там можно более спокойно ве-
сти бизнес и осуществлять инвестиции, не 
опасаясь заморозки активов. И это, кстати, 
стало мощным стимулом для развития рос-
сийско-африканских отношений на всех 
уровнях. Так, всего за год товарооборот 
России со странами Африки вырос в пол-
тора раза, и это только начало. 

Получается, не было бы счастья, да 
несчастье помогло. Российский бизнес во 
многом незаслуженно не обращал внима-
ние на «Черный континент», а теперь из-за 
санкций вынужден был это сделать. Хотя 
давно пора было двигаться в этом направ-
лении и раньше. 

 
- Но ведь помимо финансовой без-

опасности существует еще и физиче-
ская. Маленькие частные армии дей-
ствуют в Африке до сих пор. 

 
- Да, в отдельных странах. Но пока-

жите регион, где сейчас все спокойно! 
Разве в Европе и на Ближнем Востоке нет 
войн? Посмотрите на Израиль, посмотрите 
на Украину! Но разве это сильно сказыва-
ется на безопасности, к примеру, в Порту-
галии? То же самое и в Африке. Это огром-
ный континент, в котором больше 50 
стран. Да, если вы занимаетесь алмазами в 
Конго, то без серьезной охраны вам не 
обойтись. Но в большинстве стран сохра-
няется политическая стабильность уже 
много лет, и там можно спокойно зани-
маться бизнесом.  

 
- Какие именно страны наиболее 

перспективны для российского биз-
неса? 

 
- Мы работаем с десятками стран 

Африки, от Маврикия и ЮАР до Эквато-
риальной Гвинеи, с которой у нас выстро-
ены тесные и дружественные отношения. 
И это дает результаты в виде реализую-
щихся инвестиционных проектов, разви- 
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тия общественно-политических связей, 
совместных инициатив.

Определенные прорывы мы видим 
и на высшем уровне. Осенью, например, 
безвизовый въезд для россиян открыли 
Ангола и Эфиопия – и это, конечно, станет 
стимулом для развития отношений с этими 
странами. Где-то запускается авиасообще-
ние – это тоже важно.

Моя первая любовь в Африке – это 
Зимбабве, мы еще десять лет назад занима-
лись проектами по добыче редко-земель-
ных металлов в этой стране. Я лично объе-
хал полстраны на машине, удалось нала-
дить хорошее взаимодействие с местными 
властями.

Но все же тем, кто делает первые 
шаги в Африке, мы рекомендуем начинать 
с ЮАР, это своеобразные ворота в Аф-
рику. Дело в том, что это самая развитая и 
в техническом, и в политическом отноше-
нии страна, больше похожая на западный 
мир. В каком-то смысле можно сказать, 
что ЮАР – это "Африка-лайт". Поэтому 
проще освоиться сначала там, уже потом 
выходить на другие страны "Черного кон-
тинента".

Именно так, к слову, ведут себя и 
многие международные компании, боль-
шинство из которых имеют представи-
тельства в ЮАР. Мы, собственно, тоже от-
крыли там свое представительство и со-
всем недавно организовали бизнес-мис-
сию в эту страну. И масштабные инвести-
ции начинаем именно там, создавая фонд 
для вложений в недвижимость Кейптауна, 
где сейчас наблюдается впечатляющий 
рост.

 
- Но если бизнесу нужны такие 

ворота, то, получается, в других странах 
освоиться тяжелее? Какие африканские 
реалии могут помешать? 

 
- Разумеется, свои особенности су-

ществуют, прежде всего особенности мен-
талитета. Как и в большинстве латиноаме-
риканских стран, здесь обычно трудно рас-
считывать на обязательность и оператив-
ность партнеров. И уж точно не прихо-
дится надеяться на дистанционные догово-
ренности. Для африканцев, пока вы не

приехали физически, вы остаетесь некой 
виртуальной сущностью, как и все обеща-
ния с обеих сторон. Так что без личного 
приезда или надежного представителя на 
месте, а скорее даже местной команды де-
лать здесь бизнес практически невоз-
можно. Как и без связей в деловых и поли-
тических кругах, в том числе и связей не-
формальных. В Африке это особенно 
важно, без такой дипломатии вы никуда не 
уйдете. Слишком много нюансов и под-
водных камней. Тем более, что российско-
культурные связи пока, увы, трудно 
назвать симметричными. Многие афри-
канцы, как я уже говорил, учились в Рос-
сии и хорошо знают нашу культуру. Но вот 
россияне, за редчайшими исключениями, к 
сожалению, не знают об Африке почти ни-
чего. 

- Как же восполнить этот пробел? 
И как обзавестись необходимыми свя-
зями? 

 
- В этом направлении как раз мы 

прежде всего и работаем. Весной 2023 года 
мы провели первый Африканский кон-
гресс, который с тех пор превратился в ре-
гулярно работающую организацию, став-
шую зонтичным брендом для ряда других 
проектов. В их числе и дома Африки, ко-
торые открываются сейчас в различных го-
родах России, и Африканский междуна-
родный клуб – отличная площадка, где ре-
гулярно встречаются заинтересованные в 
этом направлении российские бизнесмены 
и африканские дипломаты. Это как раз 
прекрасная возможность как получить не-
обходимую информацию, так и обрасти 
полезными связями. Отмечу, что послы и 
почетные консулы большинства африкан-
ских стран всегда готовы идти на контакт, 
предоставить информацию, свести с нуж-
ными людьми и дать полезные советы. 
Евразийский международный университет 
тоже все больше становится важной пло-
щадкой как в плане изучения Африки, так 
и установления новых связей. Надеюсь, и 
его представительство в Санкт- Петер-
бурге внесет свою лепту в этот процесс.

 
Беседовал Леонид Романович 
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РОССИЯ ТРАДИЦИОННО ОТКРЫТА 

И ГОСТЕПРИИМНА ДЛЯ
ДРУЖЕЛЮБНО НАСТРОЕННЫХ К 
НЕЙ ИНОСТРАННЫХ ГРАЖДАН

ИНТЕРВЬЮ ДИРЕКТОРА КОНСУЛЬСКОГО ДЕПАРТАМЕНТА МИД РОССИИ 
А.В.КЛИМОВА МИА "РОССИЯ СЕГОДНЯ", 22 ОКТЯБРЯ 2023 ГОДА

 
Вопрос: С 1 августа иностранные граж-
дане из 55 стран въезжают в нашу страну 
по электронной визе. Насколько вырос 
туристический поток с момента запуска 
системы? 
Ответ: Прежде всего, хотелось бы отме-
тить, что единая электронная виза (ЕЭВ) –  
в силу своего более универсального, чем 
традиционная виза на бумажном носите- 
ле, характера – дает право пребывать ино-
странному гражданину в течение 16 суток 
на территории Российской Федерации с 
гостевым или деловым визитом, в каче 

 
стве туриста, а также для участия в науч-
ных, культурных, общественно-
политических, экономических, спортив-
ных мероприятиях. 

Можно предположить, что на 
начальном этапе реализации проекта ЕЭВ 
значительная часть иностранцев действи-
тельно посещают Россию по такой визе 
преимущественно с туристическими це-
лями. При этом, однако, едва ли стоит 
ожидать кратное увеличение объемов 
въездного туризма в нашу страну лишь в 
привязке к ЕЭВ. Приходится по-

13



прежнему констатировать, что в настоя-
щее время развитию въездного туризма в 
Российскую Федерацию препятствуют, 
прежде всего, сложная транспортная ло-
гистика, дороговизна билетов, отсутствие 
возможности оплаты иностранцами това-
ров и услуг на территории России в без-
наличной форме. В этой связи ожидаем 
более ощутимого эффекта от запуска ЕЭВ 
в плане увеличения турпотока в перспек-
тиве, по мере решения упомянутых про-
блем. 

В целом же с 1 августа по 30 сен-
тября было оформлено свыше 70 тыс. 
электронных виз. За этот же период вре-
мени гражданам 55 иностранных госу-
дарств, которые имеют право на получе-
ние ЕЭВ, было выдано почти 59 тыс. ту-
ристических виз на бумажных бланках. С 
учетом очевидных преимуществ ЕЭВ 
можно прогнозировать тенденцию к даль-
нейшему замещению однократных крат-
косрочных виз на бумажных носителях их 
аналогом в электронном формате. 
Вопрос: Стали ли граждане «недруже-
ственных стран» с момента запуска си-
стемы электронных виз чаще посещать 
Россию? Туристы из каких стран больше 
всего пользовались возможностями элек-
тронной визы? 
Ответ: В первую десятку стран по вос-
требованности у иностранных граждан 
единой электронной визы вошли Китай 
(порядка 60% от общего количества 
оформленных ЕЭВ), Эстония, Индия, 
Германия, Турция, Саудовская Аравия, 
Латвия, Кувейт, Литва, Иран. 
Что касается «недружественных» ино-
странных государств, следует отметить, 
что в последнее время фиксируется за-
метный всплеск поездок в нашу страну из 
прибалтийских республик. Количество 
туристических виз и ЕЭВ, оформленных 
их гражданам в период с 1 августа по 30 
сентября, в сравнении с двумя предше-
ствующими месяцами возросло на 4 % 
для граждан Латвии, на 75 % − для граж-
дан Литвы, в 3,6 раза – для граждан Эсто-
нии. 

Хотел бы вновь подчеркнуть, что 
Россия традиционно открыта и гостепри-
имна для европейцев, дружелюбно 

настроенных к нашей стране, что под-
тверждается, в частности, сохранением 
для них предельно либеральных правил в 
визовой сфере. 
Вопрос: Планируется ли расширение 
списка стран, граждане которых смогут 
оформлять электронную визу в Россию? 
Ответ: На сегодняшний день полагаем 
преждевременным говорить о расшире-
нии данного перечня. Имеем в виду опре-
делиться с параметрами возможного раз-
вития проекта ЕЭВ по результатам анали-
за его практической реализации в средне-
срочной перспективе (хотя бы по истече-
нии первого года после запуска). 
Вопрос: Туристы жаловались на сложно-
сти с заполнением анкеты для электрон-
ной визы. В связи с имевшими место тех-
ническими трудностями планируется ли 
менять порядок оплаты визового сбора 
или правила получения электронной ви-
зы? Есть ли планы по улучшению работы 
данной системы? 
Ответ: Заявление на получение единой 
электронной визы не отличается суще-
ственным образом от стандартных визо-
вых анкет других стран. На сегодняшний 
день осуществляется его перевод на дру-
гие наиболее распространенные языки 
мира, при этом заполняться заявление бу-
дет на русском или английском языках. 

Что касается оплаты сбора за ЕЭВ, 
иногда наблюдаются проблемы при осу-
ществлении платежа, но эти сложности 
зачастую связаны с действиями банков-
эмитентов банковских карт. В этом случае 
заявители вправе обратиться в свой банк 
за получением информации о платеже. 
Также можно направить заявку в службу 
технической поддержки через личный ка-
бинет. 

В целом же специализированный 
сайт для оформления единой электронной 
визы (evisa.kdmid.ru) работает в штатном 
режиме. Возникающие технические про-
блемы оперативно устраняются нашими 
специалистами. 
Вопрос: Повлияет ли решение стран ЕС 
об ограничении въезда автомобилей с 
российскими номерами на выдачу виз, в 
т.ч. электронных, гражданам европейских 
стран? 
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Ответ: На сегодняшний день каких-либо 
решений в части оформления российских 
виз в связи с введенными властями есов-
ских стран ограничениями на въезд на 
свою территорию автомобилей с россий-
скими номерами не принималось. 
Вопрос: Сколько виз в целом выдали за-
гранучреждения России в странах Европы 
в 2023 г.? 
Ответ: С 1 января по 30 сентября загра-
нучреждениями МИД России в странах 
Европы было выдано 225 тыс. виз всех 
категорий, в том числе 141 тыс. туристи-
ческих виз. По сравнению с аналогичным 
периодом 2022 г. общее количество вы-
данных виз сократилось на 10%, при этом 
выдача туристических виз возросла на 
57%. Конечно, эти показатели пока еще 
далеки от данных 2019 г., когда за тот же 
период был выдан 1 млн 645 тыс. виз, из 
них 1 млн 112 тыс. туристических. 
Вопрос: РБК сообщил, что Москва разра-
батывает меры, которые предполагают 
повышение визовых сборов и отмену 
льгот по ним для въезжающих в Россию 
граждан ЕС, Исландии, Лихтенштейна, 
Норвегии и Швейцарии. Соответствует ли 
действительности эта информация? Име-
ются ли ориентировочные сроки принятия 
соответствующих мер? Насколько плани-
руется увеличить консульский сбор для 
граждан этих стран? Какие категории под 
них подпадают? В случае принятия по-
добных мер не затронут ли они гумани-
тарные поездки и тех иностранцев, кото-
рые едут в Россию к родственникам, за 
получением медицинской помощи, а так-
же школьников и студентов? 
Ответ: Прежде всего, хотел бы разъяс-
нить обстоятельства, в которых был под-
готовлен упомянутый законопроект. 

В сентябре 2022 г. Европейским 
союзом, Данией, Исландией, Лихтен-
штейном, Норвегией и Швейцарией было 
принято синхронное решение о полной 
односторонней приостановке соответ-
ствующих соглашений с Российской Фе-
дерацией о взаимных визовых упрощени-
ях. Таким образом, европейцы исключили 
для всех категорий россиян весь комплекс 
визовых преференций, действовавших бо-
лее 15 лет. Это ‒ и требования к комплек-

ту документов, и сроки обработки визо-
вых заявлений, и период действия, а так-
же кратность выдаваемых виз. Помимо 
прочего, был изменен и размер сбора за 
шенгенскую визу ‒ вырос до 80 евро вме-
сто прежних 35 евро. Такие враждебные 
дискриминационные действия несут серь-
езный урон гуманитарной составляющей 
международных отношений, основываю-
щихся в первую очередь на принципе вза-
имности. В текущих условиях граждане 
России испытывают самые серьезные 
трудности с получением виз и въездом на 
территорию государств Европы. Это каса-
ется и посещения родственников, прожи-
вающих в европейских странах, и следо-
вания на лечение, и участия в культурных, 
научных, спортивных, деловых мероприя-
тиях.  

Вместе с тем в целях поддержания 
контактов с гражданами стран Европы 
был одобрен подход, согласно которому 
российская сторона продолжит (в отличие 
от европейцев) частично придерживаться 
положений упомянутых визовых согла-
шений в части упрощенных процедур 
оформления виз и срока действия таких 
виз. Указанные льготные условия будут и 
дальше применяться по отношению к 
предпринимателям, лицам, участвующим 
в научной, культурной, спортивной дея-
тельности, школьникам, студентам, аспи-
рантам, иностранцам, близкие родствен-
ники которых, являясь также иностран-
ными гражданами, проживают в России, 
водителям-дальнобойщикам и членам по-
ездных бригад. 

Кроме того, к настоящему времени 
российское миграционное законодатель-
ство было модернизировано таким обра-
зом, чтобы упростить для иностранцев 
возможность посещения своих родствен-
ников в России. В первую очередь новый 
облегченный порядок направлен на про-
живающих за рубежом соотечественни-
ков. 

Так, основанием для получения 
соответствующей частной визы теперь 
может являться приглашение от россий-
ского гражданина в простой письменной 
форме и документы, подтверждающие 
родство. Оформление специальных раз-
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решений в органах МВД России больше 
не требуется. Указанная виза является 
многократной и выдается на срок до 1 го-
да. При этом длительность пребывания 
иностранца на территории России регули-
руется только периодом действия данной 
визы, тогда как в большинстве других 
случаев устанавливается ограничение в 90 
дней. Получив такую визу, иностранец 
вправе непрерывно находиться вместе со 
своим родственником в России вплоть до 
1 года без необходимости выезда. 

Возвращаясь к упомянутым не-
дружественным действиям Евросоюза и 
ряда государств Европы, предпринятым 
как раз на фоне значительных послабле-
ний с российской стороны на визовом 
треке, в качестве ответной меры вынуж-
денно было принято решение вслед за ев-
ропейцами изменить подходы к взиманию 
визовых сборов. Механизмом для таких 
изменений и является разработанный 
МИД России законопроект. 
При этом важно отметить, что речь идет 
именно об упразднении ставок визовых 
сборов, предусмотренных указанными 
международными договорами. МИД Рос-
сии в данном случае выступает исключи-
тельно за их приведение в соответствие с 
размерами визовых сборов, установлен-
ных внутренним российским законода-
тельством. 

При этом хочу вновь подчеркнуть, 
граждане всех без исключения европей-
ских государств, с которыми были заклю-
чены соглашения о визовых упрощениях, 
вправе обратиться за единой электронной 
визой. На заполнение анкеты через Ин-
тернет заявителю требуется полчаса сво-
бодного времени, а сам процесс получе-
ния ЕЭВ занимает лишь 4 дня. 
Вопрос: Имеется ли в МИД России пред-
варительная статистика относительно ко-
личества лиц, которые с начала 2023 г. 
получили либо отказались от российского 
гражданства? 
Ответ: За первые девять месяцев 2023 г. в 
российское гражданство за рубежом были 
приняты 15,1 тыс. человек. Подавляющее 
число из них – это дети, рожденные в 
смешанных браках. Кроме того, за этот 
период российскими загранучреждениями 

было удостоверено наличие гражданства 
по рождению в отношении 12,5 тыс. де-
тей. Для сравнения: в 2022 г. эти показа-
тели составили 23,5 и 13,6 тыс. человек, 
соответственно. 

Что касается прекращения россий-
ского гражданства, то в 2023 г. выйти из 
него изъявили желание 4,4 тыс. человек, 
что сопоставимо с данными прошлого го-
да (по итогам 2022 г. – 4,3 тыс. человек). 
Вопрос: Продолжается ли работа по за-
ключению межправительственных согла-
шений о безвизовых поездках с рядом 
стран Азии, в частности Ближнего Восто-
ка? С какими государствами в ближайшее 
время можно ожидать подписания подоб-
ных соглашений? 
Ответ: Действительно, в настоящее время 
нами ведется кропотливая работа над 
проектами соглашений об отмене визовых 
требований с рядом государств Азии, Аф-
рики и Ближнего Востока. Однако надо 
учитывать, что процесс этот небыстрый и 
непростой, требующий приложения сов-
местных с иностранными партнерами 
усилий, длительного согласования пози-
ций и выверенных решений. 
Вопрос: Принимаются ли меры по предо-
ставлению возможности получения пас-
порта гражданина России в дипломатиче-
ских и консульских представительствах 
нашей страны за рубежом? 
Ответ: По итогам проработки в межве-
домственном формате вопроса о возмож-
ности оформления внутренних паспортов 
граждан Российской Федерации через за-
гранучреждения констатировано, что дан-
ный алгоритм труднореализуем логисти-
чески. 

В этой связи хотел бы обратить 
внимание на принятое по итогам состо-
явшегося 25 сентября под председатель-
ством Д.А.Медведева заседания комиссии 
Совета безопасности Российской Федера-
ции по вопросам миграционной политики 
решение относительно всесторонней про-
работки вопроса использования гражда-
нами России заграничных (а не только 
внутренних) паспортов в качестве доку-
ментов, удостоверяющих личность, при 
совершении юридически значимых дей-
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ствий и получении государственных услуг 
на территории Российской Федерации. 

Кроме того, отмечаем предприни-
маемые по линии МВД России усилия по 
максимальному упрощению порядка 
оформления внутренних паспортов. В 
частности, срок оформления паспорта был 
сокращен до 5 рабочих дней со дня прие-
ма территориальным органом МВД Рос-
сии документов от гражданина либо из 
МФЦ, а срок действия паспорта увеличен 
до 90 дней после достижения граждани-
ном 20-летнего и 45-летнего возраста. 
Вопрос: Возобновлен ли в полной мере 
безвизовый режим для туристических 
групп из России и Китая? 
Ответ: Вопрос относится к компетенции 
Минэкономразвития России. 
Вопрос: Планируется ли подписание но-
вого соглашения между Москвой и Пеки-
ном о безвизовых туристических поезд-
ках, предполагающего сокращение мини-
мального состава группы с 5 до 3 человек 
и увеличивающее срок безвизового пре-
бывания? Какие еще изменения в порядок 
безвизовых поездок могут быть внесены? 
Ответ: Минэкономразвития России с ки-
тайскими партнерами ведется работа по 
согласованию текста нового соглашения, 
предусматривающего сокращение мини-
мального состава туристических групп до 
3 человек, увеличение срока их пребыва-
ния до 21 дня и внедрение электронного 
документооборота. 
Вопрос: Существуют ли сложности в реа-
лизации Соглашения о безвизовых поезд-
ках туристических групп с Ираном? Когда 
оно может заработать в полном объеме? 
Ответ: В сентябре в рамках Соглашения 
о безвизовых групповых туристических 
поездках с Ираном состоялись ознакоми-
тельные визиты российских и иранских 
туроператоров. По итогам – в ходе прак-
тической обкатки механизма реализации 
Соглашения – были устранены «узкие» 
организационные моменты, ряд техниче-
ских шероховатостей. 

Сейчас можно констатировать, что 
Соглашение заработало в полном объеме. 
В этом месяце первые организованные 
группы российских туристов отправились 
в Иран. Ожидаем, что благодаря данной 

договоренности с иранскими партнерами 
взаимные туристические обмены будут и 
далее стабильно расти. 
Вопрос: В каких странах ожидается от-
крытие новых российских консульских 
учреждений? Будут ли открыты предста-
вительства в Актау (Казахстан), Самар-
канде (Узбекистан), а также в столице 
Мальдивской Республики Мале и городе 
Денпасаре на Бали? 
Ответ: С казахстанскими партнерами го-
товится заключение соглашения об учре-
ждении Генерального консульства Рос-
сийской Федерации в г. Актау. Одновре-
менно с этим идет подбор здания для его 
размещения. 
Между российской и узбекистанской сто-
ронами достигнута договоренность об от-
крытии Генерального консульства России 
в г. Самарканде, ведется работа по ее 
юридическому закреплению. 

С Мальдивской Республикой и 
Республикой Индонезией заключены 
межправительственные соглашения об 
учреждении генеральных консульств в гг. 
Мале и Денпасаре, соответственно. В 
настоящее время предпринимаются прак-
тические действия по открытию данных 
загранучреждений. Говорить о сроках 
начала их работы пока преждевременно. 
Вопрос: С учетом нынешней ситуации в 
российско-армянских отношениях оста-
ются ли в силе планы по открытию Ген-
консульства России в Сюникской обла-
сти, и есть ли риски, что эти планы могут 
быть сорваны? Изменился ли подход ар-
мянской стороны к этому вопросу в кон-
тексте критики Москвы Ереваном? Отзы-
вал ли Ереван согласие на открытие кон-
сульского представительства? Если нет, 
то когда оно может начать работать? 
Ответ: Планы по учреждению Генераль-
ного консульства России в г. Капане ка-
ких-либо изменений не претерпели. Со-
гласие армянской стороны на его откры-
тие остается в силе. 

О конкретных сроках начала рабо-
ты данного консульского учреждения мы 
обязательно проинформируем дополни-
тельно. 

Источник: мид.рф 
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СОТРУДНИЧЕСТВО  
С АФРИКОЙ:  

ЧТО, ГДЕ, КОГДА? 
 

 
Текст: Леонид РОМАНОВИЧ 

 

Взаимодействие России с Африкой 
в 2022 и особенно в 2023 году получило 
новый импульс.

Если внимание СМИ было прико-
вано к масштабному форуму "Россия-
Африка", который прошел в конце июля в 
Санкт-Петербурге, то интерес многих ди-
пломатов и предпринимателей был скон-

На выездном заседании Африканского международного клуба в Санкт-Петербурге 

его участники обсудили проект Реестра российско-африканских инвестиционных про-

ектов и создание Ассоциации домов Африки в России.

центрирован на развитии российско-
африканских связей на постоянном 
уровне. Здесь стоит отметить состояв-
шийся в апреле Африканский междуна-
родный конгресс, который превратился в 
"зонтичный бренд" для ряда проектов, в 
том числе для Африканского междуна-
родного клуба, созданного 26 апреля 2023 
года.
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Не "Черный", а "Золотой"
 
Представление об Африке как об 

отсталой территории уже устарело, и ско-
ро станет совсем неактуальным. По оцен-
кам большинства экономистов в ближай-
шее десятилетие африканский континент 
обещает стать главной точкой мирового 
роста, что обеспечит высокие прибыли 
тем, кто вовремя успеет зайти на эту тер-
риторию. Так что "Черный континент" 
скоро пора будет переименовать в "Золо-
той", что, во многом, верно уже сейчас – 
норма прибыли здесь выше, чем в других 
регионах мира.
 

 
К.П.Клименко, ректор Евразийского между-

народного университета, президент Африканского 
международного клуба, сопредседатель Африканского 
международного конгресса 

Для российского бизнеса перспек-
тивы в Африке еще более радужные, по-
скольку к россиянам здесь особое, теплое 
отношение. Европейцев здесь не любят 
из-за колониального прошлого (которое, 
на самом деле, не вполне осталось в про-
шлом). Настороженное отношение сохра-
няется к Китаю из-за его экспансионист-
ской политики. От россиян же со времен 
СССР привыкли ждать более дружествен-
ных, партнерских действий. 

Кстати, многие африканцы учи-
лись в России/CCCР, многие учатся и 
сейчас (в России насчитывается почти 35 
тысяч африканских студентов). Возвра-
щаясь на родину, они занимают хорошие 
позиции в бизнесе или госструктурах, 
становятся министрами и банкирами, со-
храняя при этом теплое отношение к 
нашей стране. 

К сожалению, до недавнего време-
ни эта любовь не была взаимной. Россий-

ский бизнес мало интересовался Афри-
кой, исторически рассматривая более 
спокойные и понятные для него террито-
рии. Но теперь все изменилось. Сейчас 
для российских капиталов гораздо опас-
нее привычная Европа, где российские 
счета замораживаются или закрываются, а 
"санкционная дубина" уже вышла из- под 
контроля.

Подавляющее большинство афри-
канских стран, напротив, остаются вполне 
дружественными. Вполне логично, что 
российский бизнес начал смотреть в эту 
сторону. В 2023 году доля товарооборота 
России и Африки выросла по сравнению с 
прошлым годом в полтора раза – и это яв-
но только начало.
 
Мягкая сила для бизнеса 
 

Российский бизнес сейчас активно 
ищет пути выхода на новые рынки, и Аф-
риканский международный клуб может в 
этом помочь. Эта организация позволяет 
развивать сотрудничество на постоянной 
основе и на неформальном уровне, при-
чем в заседаниях участвуют как заинтере-
сованные в африканских проектах инве-
сторы и бизнесмены, так и дипломаты – 
послы и консулы иностранных госу-
дарств, аккредитованные в России.

Общение в таком формате крайне 
важно, ведь российскому бизнесу непро-
сто выходить на африканский континент 
без полноценной дипломатической под-
держки. Сочетание мягкой силы, дипло-
матии и гуманитарных направлений – все 
это сильно повышает шансы на успех 
проектов в Африке с учетом ее непростой 
специфики.

Также очень важна и информаци-
онная поддержка – российский бизнес, к 
сожалению, пока еще очень мало знает о 
специфике "Черного континента", а без 
таких знаний (в том числе неформальных, 
которые нельзя получить из открытых ис-
точников) добиться успеха там очень 
трудно. Африканский международный 
клуб позволяет получить такие знания и 
обзавестись полезными контактами.

Для африканских дипломатов эта 
площадка также крайне полезна, посколь-
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ку она помогает продвигать свою страну и 
обеспечить поступление новых инвести-
ций и технологий, в которых нуждаются 
почти все страны континента. Особенно 
сейчас, ведь Африка готовится к техноло-
гическому прорыву, который без серьез-
ной иностранной помощи невозможен.

Чаще всего представители клуба 
собираются в Москве, но проходят и вы-
ездные заседания. Так, 28 сентября засе-
дание прошло в Театральном зале Санкт-
Петербургской Торгово-Промышленной
палаты. С его организацией помогали Ис-
полнительный комитет Общероссийской 
общественной организации "Инвестици-
онная Россия" в Санкт-Петербурге и Ле-
нинградской области, а также Междуна-
родный финансовый бутик "Bespalov Fi-
nance".

 

А.В.Беспалов, сопредседатель Общероссий-
ской общественной организации "Инвестиционная Рос-
сия", основатель консалтингового бутика "Bespalov
Finance", почетный доктор Евразийского международ-
ного университета, член Африканского международно-
го клуба

 
Информация прежде всего 
 

Одной из главных тем заседания 
стало представление идеи Реестра рос-
сийско-африканских инвестиционных 
проектов, о которой рассказал сопредсе-
датель Общероссийской общественной 
организации "Инвестиционная Россия",

генеральный директор группы компаний 
"AFROINVEST" Дмитрий Веселов. Он 
выделил три основных направления этого 
проекта.

 

Д.И.Веселов, сопредседатель Общероссийской 
общественной организации "Инвестиционная Россия", 
генеральный директор ИКА "AFROINVEST", член Аф-
риканского Международного клуба

 
Первое – общеинформационное. 

"В первую очередь это систематизация 
данных из открытых источников – стати-
стических данных, российских и афри-
канских, СМИ, таможенной статистики и 
т.д. По сути, это сведение воедино всей 
информации о том, кто уже в России ра-
ботает с Африкой – кто поставляет туда 
товары, кто, наоборот, привозит что-то 
оттуда, кто ведёт там какой-то бизнес, 
совместные производства и так далее", – 
объясняет Дмитрий Веселов.

Отметим, что решить и эту задачу 
крайне важно, поскольку надежной и си-
стематизированной информации о рос-
сийско-африканских проектах (и даже об 
африканских странах в целом) явно недо-
статочно. Но для создателей реестра это 
лишь начало.

Второе направление – это создание 
платформы, которая поможет бизнесу 
находить партнеров, то есть речь идет о 
своеобразном аналоге биржи. "Например, 
кто-то планирует из России что-то по-
ставлять в Африку. А кто-то из Африки 
именно в этом товаре нуждается. Они 
могли бы найти друг друга на этой плат-
форме. Известно, что в Африке есть про-
давцы ананасов, кешью, какао. Они ищут 
в России новых покупателей и будут раз-
мещать информацию о себе на этой плат-
форме. Соответственно, российские ком-
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пании смогут в одном месте получить ин-
формацию о том, какие поставщики су-
ществуют. И наоборот: российские ком-
пании смогут размещать информацию о 
своем товаре и о себе. И, соответственно, 
африканские партнеры смогут тоже полу-
чить информацию в одном месте по лю-
бым товарам: нефть, масло, бакалея и 
т.д.", – уточнил Дмитрий.

Третье направление платформы 
предназначено для инвесторов и проек-
тов, которые в инвесторах нуждаются. 
Здесь будет собрана информация о том, 
какие инвестиционные проекты на конти-
ненте существуют. Российские инвесторы 
смогут по выбранным критериям изучать, 
какие проекты существуют, какие суммы 
инвестиций требуются, в каких сферах и 
странах. То есть инвесторы и проекты 
смогут найти друг друга.

Предполагается, что часть инфор-
мации станет общедоступной, но большая 
часть базы данных окажется закрытой. 
Доступ к ней можно будет получить толь-
ко после прохождения регистрации и раз-
мещения информации о себе.

Отметим, что Реестр российско-
африканских инвестиционных проектов 
это уже не просто идея – процесс его со-
здания вовсю идет. Бета-версия уже су-
ществует, процесс наполнения базы про-
исходит в ручном режиме, а в начале 2024 
года создатели Реестра надеются предста-
вить первый общедоступный вариант, по-
ка еще с минимальным набором функций.

Но для создания полноценной и 
всеобъемлющей информационной базы, 
разумеется, требуются усилия многих 
людей, поэтому создатели Реестра призы-
вают к активному сотрудничеству (преж-
де всего в плане наполнения) все заинте-
ресованные стороны.

Вероятно, еще стоит уточнить ме-
ханизмы взаимодействия, сбора и обнов-
ления информации в Реестре. В целом же, 
создание Реестра российско-африканских 
проектов должно помочь развитию взаи-
мовыгодного сотрудничества между Рос-
сией и африканскими странами. И, разу-
меется, привлечь дополнительные инве-
стиции и способствовать развитию эко-
номики континента.

Дипломатия по-домашнему 
 

Еще одним трендом 2023 года ста-
ло создание в России домов Африки. 
Первое решение о создании Домов Афри-
ки в регионах России было принято еще в 
апреле на Российско-Африканском кон-
грессе.

Так, Дом Африки был открыт в 
Санкт-Петербурге во время июльского 
Экономического и гуманитарного форума 
"Россия – Африка", причем появился он в 
самом центре города, на Большой Мор-
ской улице. "В Дом Африки смогут при-
ходить все Почетные консулы и послы 
государств. Самое главное, сюда будут 
обращаться все люди, у которых будет 
намерение взаимодействовать со страна-
ми африканского континента", - сказал на 
церемонии открытия Дома Председатель 
Законодательного Собрания Санкт-
Петербурга Александр Бельский.

А в начале октября Дом Африки 
открылся на базе Самарского государ-
ственного экономического университета. 
Но здесь наполнение оказалось несколько 
иным – создано креативное пространство, 
которое должно стать местом встречи 
студентов, предпринимателей и обще-
ственников, а также помочь выстроить 
системные социокультурные и экономи-
ческие связи.

 

О.Л.Аймонче, координатор проекта по созда-
нию Ассоциации домов Африки в РФ.  

 
Как видим, проекты получаются 

разными – может быть, даже слишком. 
Поэтому возникла идея создания Между-
народной сети (Ассоциации) домов Аф-
рики, о который рассказал координатор  
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проекта по созданию этой ассоциации 
Огюст Аймонче. Предполагается, что Ас-
социация будет объединять и координи-
ровать работу домов Африки в едином 
центре, чтобы они развивались в одном 
направлении, пусть самостоятельно. Тем 
более, что цель у всех домов Африки од-
на: всестороннее сотрудничество. Как по 
общественной и дипломатической линии, 
так и по экономическим, гуманитарным, 
культурным, образовательным вопросам. 
 
Конкретики станет больше 
 

 
А.С.Мещеряков, председатель Исполнительно-

го комитета Общероссийской общественной организа-
ции "Инвестиционная Россия" в Санкт-Петербурге и 
Ленинградской области и А.И.Вахмистров, Почетный 
консул Федеративной Демократической Республики 
Эфиопии в Санкт-Петербурге

 
Кульминацией выездного заседа-

ния Международного африканского клуба 
стала небольшая панельная дискуссия, в 
которой в том числе приняли участие По-
четные консулы Эфиопии (Александр 
Вахмистров) и Анголы (Виктор Будный).  

 
 

Кстати, именно эти две страны 
упростили визовый режим с Россией 
(Эфиопия ввела визы по прибытию, а Ан-
гола ввела безвизовый режим), что делает 
перспективы сотрудничества особенно 
интересными. А. Вахмистров рассказал, 
что в Эфиопии уже сейчас успешно и по 
многим направлениям развиваются про-
екты с российским участием.

Во время панельной дискуссии 
прозвучало немало идей и по дальнейше-
му развитию клуба.

В частности, многие участники 
предлагают проводить заседания чаще и 
уже не столько по общим темам россий-
ско-африканского сотрудничества, сколь-
ко по конкретным вопросам, например, 
посвящать заседания каким-то отдельным 
странам или брать еще более узкие темы: 
экспорт в те или иные страны, потребно-
сти этих стран, логистика, осуществление 
платежей и так далее.

Эти инициативы были поддержа-
ны, потому что они соответствуют логике 
развития клуба, который в большей сте-
пени предназначен для решения конкрет-
ных задач инвесторов и бизнесменов. 
Смещение фокуса от больших форумов и 
обсуждений в практическую плоскость 
решения конкретных вопросов взаимо-
действия с Африкой уже происходит.

В целом, все участники оказались 
едины в одном: формат Африканского 
международного клуба оказался успеш-
ным, и он способствует расширению со-
трудничества между Россией и "Черным 
континентом".

 
 

 
 
 
Фото
предоставлены Международ-
ным консалтинговым 
бутиком
"Bespalov Finance"
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ЦЕНТР ПРИТЯЖЕНИЯ  
ДЛЯ ВЕДУЩИХ ЭКСПЕРТОВ  

И ПРАКТИКОВ 
 

9-10 ноября на площадке крупнейшего в Европе Конгрессно-Выставочного 

Центра (КВЦ) "Экспофорум" состоялся V юбилейный Международ

ный муниципальный форум БРИКС+ "На стыке прошлого и будущего: 

мировая трансформация". В этом году на одной площадке одновременно с форумом 

БРИКС+ проходил X юбилейный форум ИТ-Диалог 2023 и III форум 

кибербезопасности государства "Цифротех 2023".
 

 
Участники форума от Общероссийской общественной организации "Инвестиционная Россия": А.Сафиоллин, 

А.Щелканов, С.Белоконев, С.Аранович, А.Беспалов, М.Никитинский, Т.Еремеев

 
Мероприятие прошло в гибридном 

формате: количество очных участников 
составило более 5100 человек, число 
онлайн подключений – около 7000.  

Участниками форума стали 
российские и иностранные государствен-
ные деятели, представители деловых и 

научных кругов, руководители крупных 
корпораций и предприниматели, автори
тетные общественные эксперты.

В различных заседаниях и деловых 
встречах приняли участие представители 
72 стран, из которых 30 подключились в 
формате онлайн. Общее количество
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зарубежных делегатов составило 536 
человек.  

Многопрофильная деловая про- 
грамма прошла по следующим тематичес- 
ким блокам: цифровая трансформация и 
ИИ, устойчивое развитие и экология, 
города будущего, здоровые города, 
финансы и инвестиции, предприниматель- 
ство, внешнеэкономическая деятельность , 
общество, медиа трансформация и комму-
никации, национальный суверенитет.  

Программа мероприятий состояла 
из более чем 120 сессий, секций, а также 
круглых столов, направленных на выстра-
ивание многопрофильного диалога по 
вопросам экономического сотрудничест- 
ва, инвестиций, инноваций и устойчивого 
развития между представителями 
компаний и регионов России, стран 
БРИКС+ и государств-партнеров. Сегодня 
международные региональные и муници-
пальные связи, в частности, институт 
побратимства, играют ключевую роль в 
формировании и реализации внешнеэко-
номического и внешнеполитического 
курса страны. Форум БРИКС+ направлен 
на развитие муниципального сотрудниче- 
ства и обеспечение конструктивного 
диалога с международным сообществом.  

На церемонии открытия форума с 
приветственным словом к гостям 
обратился председатель Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга Александр 
Бельский.  

 
"Площадка БРИКС,- сказал он,-

является союзом людей равных 
возможностей, стран, которые уважают 
друг друга. Это самое настоящее 
партнёрство, и мне особенно приятно, что

такие мероприятия проходят в Петербурге, 
где одновременно открываются три 
форума. Это новый формат, и я уверен, что 
все участники смогут наладить 
эффективное взаимодействие, обменяться 
мнениями. Здесь открыто много площа 
док, запланировано большое количество 
актуальных обсуждений, как, например,
секции, посвящённые развитию цифровых 
технологий и искусственного интеллекта. 
Отдельно хотел бы поблагодарить наших 
иностранных гостей. Мы все находимся в 
непростой ситуации – под санкционным 
давлением, которое оказывается на 
Российскую Федерацию. Несмотря 
на это делегации из зарубежных стран 
приняли решение к нам приехать".

С видео – приветствием к участни
кам форума обратились Министр
иностранных дел Российской Федерации 
Сергей Лавров и Министр экономического 
развития Российской Федерации Максим 
Решетников. Поздравления делегатам 
направил и глава Федерального агентства 
Россотрудничества Евгений Примаков.

Приветствие от Губернатора города 
Александра Беглова зачитала первый
заместитель председателя Комитета 
территориального развития Елена 
Кудрявцева. "Проведение Международно
го Муниципального Форума стран
БРИКС+, - говорится в приветствии, -
демонстрирует нашу солидарность. У нас 
общая цель – укреплять позиции наших 
государств на международной арене, 
повышать благосостояние содружества, 
вместе воплощать перспективные проек-
ты. Желаю плодотворной дискуссии, реа
лизации планов, новых идей и самых 
приятных впечатлений от Санкт- Петер
бурга".

От имени председателя Совета 
Федерации Валентины Матвиенко с 
приветственным словом выступил замес-
титель председателя Комитета Совета 
Федерации по международным делам 
Андрей Климов. В выступлении была 
выражена уверенность в том, что по 
итогам работы форума будут внесены 
предложения, которые будут спо-
собствовать дальнейшему развитию дея-
тельности органов местного самоуправ-
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ления, а также социально - экономическо- 
му развитию территорий и повышению 
их инвестиционной привлекательности.

От иностранных участников 
форума гостей приветствовала Министр 
по делам женщин, молодёжи и инвалидов 
Южно-Африканской Республики Нкосаза-
зама Дламини-Зума, которая отметила, что 
большим достижением является проведе-
ние Международного Муниципального 
Форума стран БРИКС+ в Петербурге в 
пятый раз. Успехов в работе на форуме 
пожелал председатель Организационного 
комитета ММФ БРИКС+ Михаил 
Черепанов.

Большой интерес гостей Форума 
вызвал "Диалог БРИКС: Россия-Китай: 
стратегическое партнёрство", в ходе 
которого российские и китайские 
участники обсудили перспективы 
сотрудничества между двумя странами, 
особенно в контексте современных гло-
бальных вызовов.

Они подчеркнули значимость
инфраструктурных проектов в рамках 
приграничного взаимодействия. Также на 
площадке ММФ БРИКС+ "Клуб друзей 
России" пополнился двумя новыми 
членами. Этот международный общест-
венный проект создан в 2023 году по 
инициативе партии "Единая Россия" и 
реализуется МИД России совместно с 
рядом общественных организаций.

Сенатор Андрей Климов и 
председатель оргкомитета Форума 
Михаил Черепанов наградили значком 
Клуба представителей Бразилии Жулиано 
Фроэнера, Секретаря по международному 
сотрудничеству штата Санта-Катарина и 
главу представительства Китайского 
комитета содействия международной 
торговле и Китайской палаты междуна-
родной торговли Гао Ци.

Центральным мероприятием
второго дня V Международного 
муниципального форума БРИКС+ стало 
пленарное заседание по теме: "Развитие 
городов стран БРИКС+: глобальные 
вызовы и совместные решения".

С докладами выступили пред 
ставители всех пяти государств –  членов
объединения БРИКС:  секретарь по меж-

дународному сотрудничеству штата 
Санта-Катарина (Бразилия) Жулиано 
Фроэнер, прибывшая из Индии президент 
международного форума БРИКС+ 
Пурнима Ананд, председатель Санкт-Пе-
тербургского филиала Союза китайских 
предпринимателей в России Чэнь Чжиган, 
министр по делам женщин, молодёжи и 
инвалидов из ЮАР доктор Нкосазана Дла-
 мини-Зума.  Россию представлял вице-гу-
бернатор Санкт-Петербурга Олег 
Эргашев.

Участники секции "Инвестиционные возможности 
России" 

 
Все выступающие отметили, что 

форум БРИКС+ продолжает быть эффек-
тивной площадкой для взаимовыгодного 
сотрудничества на уровне международных 
муниципальных связей, обмена знаниями 
в сфере цифровых технологий, инноваций, 
образования, здравоохранения. Была под- 
черкнута важность нахождения общих 
точек для возможной интеграции в усло-
виях формирования нового справедливого 
многополярного мироустройства. Налицо 
стремление все большего числа государств 
укреплять свой суверенитет и проводить 
независимую внешнюю политику. Именно 
поэтому в последние годы отмечается 
резко возросший интерес к межгосударст- 
венному объединению БРИКС, в состав 
которого с 1 января 2024 года войдут 6 
новых участников.  

С предложением шире исполь-
зовать опыт муниципалитетов наиболее 
развитых стран для оказания помощи 
нуждающимся в поддержке регионам 
выступили представители из Камеруна и 
Уганды. Состоялось награждение 
почетных амбассадоров ММФ БРИКС+,  
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оказавших содействие по участию в 
форуме иностранных делегаций. Также 
был отмечен вклад Комитета по внешним 
связям Санкт-Петербурга, как соор-
ганизатора, в процесс подготовки и 
проведение столь масштабного 
мероприятия.

Активное участие в работе 
юбилейного форума БРИКС+ приняла 
Общероссийская общественная органи-
зация "Инвестиционная Россия".

9 ноября "Инвестиционная Россия"
провела секцию "Инвестиционный потен-
циал России в современных реалиях. 
Вызовы и решения. Инвестиции – основа 
устойчивого развития российских 
регионов".

В ходе мероприятия свои доклады 
представили: Александр Щелканов, 
генеральный директор делового издания 
"Ведомости Северо-Запад", член 
Экспертного совета Комитета МСП ГД 
РФ; Станислав Аранович, президент 
Общероссийской общественной организа-
ции "Инвестиционная Россия"; Александр 
Беспалов, сопредседатель "Инвестици-
онной России"; Сергей Белоконев, дирек
тор Института глобальных исследо-
ваваний Финансового университета 
при Правительстве РФ; Максим Ники-
тинский, руководитель "Центра Сооб
ществ»; Тимур Еремеев, вице-президент 
"Инвестиционной России".

Станислав Аранович, Президент Общероссийской 
общественной организации "Инвестиционная Россия"

 
В ходе выступлений и презентаций 

участники обсудили роль российских 
регионов в проведении инвестиционной 
политики, а также вызовы и возможности 
региональных инвесторов.  
 

Александр Беспалов - сопредседатель Инвестиционной 
России", основатель Международного консалтингового 
бутика "Bespalov Finance" 
 

Президент "Инвестиционной 
России" Станислав Аранович отметил, что 
в рамках диалога между предпринимате
лями и органами власти необходимо 
улучшать систему передачи знаний, опыта 
и лучших региональных практик, 
способных позволить бизнесу находить 
эффективные решения для развития, что в
итоге усилит развитие инвестиционного 
климата в российских регионах.
10 ноября "Инвестиционная Россия"
провела сессию "Перспективы и 
возможности развития российско-
африканских отношений, направления, 
проекты". Состоялся деловой обмен мне
ниями, в котором участвовали Константин 
Клименко, ректор Евразийского междуна
родного университета, Председатель 
Совета по международному гумани
тарному сотрудничеству и общественной 
дипломатии; Дмитрий Веселов, сопредсе
датель «Инвестиционной России», гене
ральный директор инвестиционно-консал
тинговой группы "AFROINVEST"; Огюст 
Аймонче, координатор проекта Ассоциа
ции домов Африки в РФ и Сергей Коняев, 
депутат Законодательного собрания 
Ленинградской области.

Деловая программа форума каса
лась вопросов цифровой трансформации и
искусственного интеллекта, обсуждения 
стратегий устойчивого развития и эколо
гии, анализа текущего состояния меди
цинской инфраструктуры в городах, а 
также финансовых вопросов, призванных 
стимулировать рост общества и пред-
принимательства.
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Участники форума провели обмен 

мнениями и опытом, направленным на 
укрепление существующего партнерства.  
Стратегии развития городских инфра- 

структур в контексте текущих взаимоот-
ношений России и зарубежных стран стали 
предметом не менее важного диалога 
в рамках форума. 

 
 

    Дмитрий Веселов, сопредседатель                                                   Огюст Аймонче– координатор проекта группы компаний 
   Инвестиционной России", генеральный директор                           Afroinvest" 
  Ассоциации Домов Африки в РФ                                                
 

 
                      
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Александр Мещеряков, Александр Беспалов и Станислав Аранович 
 
 

В целом, V ММФ БРИКС+ стал центром притяжения для ведущих экспертов и 
практиков, представляющих широкий спектр отраслей и географических областей.

Участники обменялись идеями, передовыми академическими исследованиями и 
инновационными подходами к проблемам, стоящим перед нашим миром.

                                                                                     Фото предоставлено Исполкомом 
                                                                                    "Инвестиционной России" в Санкт-Петербурге 
                                                                                                       и Ленинградской области
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         ВОРОТА В АФРИКУ: 
          ОТКРЫВАЕМ ЮАР 

 
В ноябре 2023 представители инвестиционно-консалтинговой группы "Афроинвест" 

и общероссийской общественной организации "Инвестиционная Россия" посетили 
Йоханнесбург и Кейптаун. Помимо решения конкретных бизнес-вопросов были проработаны 
также и общие задачи по расширению присутствия российского бизнеса в Южно
Африканской республике и создания для этого необходимой структуры.

 
Создание плацдарма 
 
Такие поездки особенно важны сей

час, когда российский бизнес, отчасти 
вынужденно, а, отчасти, добровольно 
поворачивается лицом к "Черному 
континенту". Товарооборот с этим 
регионом стремительно растет, некоторые 
российские инвесторы и компании уже 
заходят в Африку, но большинство только 
собирается это сделать.

Выгоды нового направления 
очевидны – в Африке уже сейчас норма 
прибыли выше, чем в других регионах, а

бурный экономический рост в ближайшие 
годы практически неизбежен. Здесь 
множество свободных, или почти 
свободных ниш для бизнеса, но имеются 
также риски и культурные различия, 
которые сдерживают предпринимателей. 

ЮАР в этом смысле занимает особое 
положение, поскольку и риски, и различия 
здесь не так велики. Это одна из самых 
крупных и богатых стран континента, и уж 
точно самая развитая в техническом, 
экономическом и политическом плане. Не 
случайно именно отсюда начинают освое-
ние континента практически все крупные 
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международные компании, большинство 
из них имеют здесь представительства.

Российскому бизнесу здесь освоить
ся в ЮАР еще проще, поскольку в этой 
стране, как ни удивительно, немало общего 
с нашей – в том числе и в плане деловой 
культуры. Возможно, сказывается похожий 
исторический путь: обе страны три 
десятилетия назад пережили крушение 
мощного режима, и этот процесс общество 
сначала встречало с воодушевлением, а 
теперь вспоминает со смешанными 
чувствами. Обе страны переживали 
экономический подъем в начале 
"нулевых", а в последние полтора 
десятилетия столкнулись с серьезными 
трудностями.

Добавим сюда хорошие отношения 
между РФ и ЮАР в настоящем. Как на 
высшем уровне, включая взаимодействие в 
рамках БРИКС, так и на более массовом – 
к россиянам здесь относятся весьма 
дружелюбно.

Примечателен тот факт, что весь 
2023 год ЮАР председательствовала в 
БРИКС, а с 1 января 2024 года готовится 
передать свои полномочия России. Теперь 
Российская Федерация будет председате-
лем объединения БРИКС целый год и 
проведет в 2024 два основных 
мероприятия: очередной XVI саммит 
БРИКС в октябре в Казани (Татарстан) и 
также очередной VI форум ММФ БРИКС+ 
в Санкт-Петербурге.

Наконец, необходимо учитывать 
важную логистическую роль ЮАР для 
солидной части Африки. Здесь находятся 
ключевые порты, крупные склады и 
оптовые компании, через которые можно 
торговать со многими другими 
государствами.

Все это позволяет сделать 
однозначный вывод: именно эта страна 
является идеальным местом для создания 
плацдарма, с которого можно начать про
цесс освоения всего континента.

 
Самые перспективные отрасли 
 
В принципе, найти свободную нишу 

и добиться успеха в Африке можно практи-
чески в любой сфере, хотя говорить о пол-

ном отсутствии конкуренции нельзя. 
Особо выделим несколько

направлений, в которых в ближайшие годы 
ожидается наиболее впечатляющий рост.

Самым надежным, и при этом перс-
пективным вариантом можно назвать 
вложения в недвижимость, и здесь, прежде 
всего, стоит выделить Кейптаун – самый 
богатый город Африки, занимающий одно 
из первых мест в мире по числу 
"сезонных" миллионеров (тех, кто 
приезжает сюда на лето, которое в южном 
полушарии приходится на нашу зиму).

Здесь покупают шикарные 
апартаменты и виллы звезды кино и шоу-
бизнеса, а также просто очень богатые 
люди со всего мира. Их привлекает 
комфортный климат без холодов и сильной 
жары, красоты природы и многие другие 
преимущества этой замечательной страны.

При этом, недвижимость Кейптауна 
пока остается недооцененной, в отличие от 
многих других регионов, здесь хорошее 
соотношение между ценой покупки и 
аренды, так что перспективы у инвесторов 
отличные.

Также ожидается бурный рост и в 
сфере туризма, поскольку мало какая 
страна может похвастать таким 
количеством интересных мест. Здесь и 
сафари, и горы, и слияние двух океанов, 
киты с пингвинами, алмазные шахты и 
многое другое.

Особенно бурный взлет интереса 
можно ожидать у российских туристов, 
которым из-за санкций стало гораздо 
сложнее путешествовать по многим 
другим направлениям, особенно 
европейским.

Но сама Южная Африка особенно 
остро нуждается в решении основных 
инфраструктурных задач, и здесь россий- 
ский бизнес может очень сильно помочь.

Особенно выделяются две 
проблемы: энергетика и водоснабжение. 
До сих пор почти все население страны 
живет в условиях регулярных отключений 
электричества, поэтому любые проекты в 
этой сфере будут востребованы. Как и 
проекты, связанные с водоотведением, 
водоочисткой и т. д.
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Бизнес и дипломатия 
 
Все эти сферы, а также многие 

другие обсуждались во время осеннего 
визита российской делегации, в которую 
входили генеральный директор ИКА 
"AFROINVEST", сопредседатель Обще
российской общественной организации 
"Инвестиционная Россия" Дмитрий 
Веселов, а также СЕО группы Finion, 
председатель правления Fortune Capital 
Вячеслав Картамышев.

В ходе поездки члены делегации 
ознакомились с конкретными проектами, 
предложениями и бизнес-возможностями 
в ЮАР, провели более десяти встреч с 
представителями бизнеса в секторах 
энергетики, возобновляемой энергетики, 
сельского хозяйства, недвижимости, 
государственных закупок, производства 
удобрений, добычи полезных ископаемых, 
финансового сектора, цифровизации и IT.

В итоге были достигнуты догово-
ренности о создании совместных пред
приятий с партнерами из ЮАР для участия 
в государственных тендерах по закупкам 
различной продукции.

Проведены предметные переговоры 
об участии группы ИКА "Афроинвест" в 
различных проектах в секторах недвижи
мости, девелоперских проектах, в разви
тии складской и портовой инфраструкту-

 
ры, систем генерации и распределении  
электроэнергии, разработке газовых и  
нефтяных месторождений, российско-аф-
риканской торговли и поставках различ- 
ной продукции. 

Но только деловыми встречами прог-
рамма не исчерпывалась. В Африке, в том 
числе и в ЮАР, нельзя ограничиваться 
исключительно бизнес-планами и прода-
жами. Здесь крайне важно сочетание биз-
неса с мягкой силой и дипломатией, необ-
ходима политическая поддержка и нефор-
мальные связи в соответствующих кругах. 
Поэтому российская делегация провела 
переговоры с представителями политичес- 
ких партий, Правительства и Парламента 
ЮАР. 

А в завершение визита, от имени 
группы ИКА "Афроинвест" был дан 
официальный прием, названный "Россия-
Южная Африка: стратегия делового 
сотрудничества".  

Среди участников мероприятия бы- 
ли представители Правительства ЮАР и 
крупного бизнеса, а с российской стороны 
на приеме присутствовали Торговый пред- 
ставитель РФ в ЮАР Максим Буреев, дип- 
ломатические сотрудники Посольства 
России в ЮАР (Претория), Генерального 
консульства РФ в Кейптауне, и представи- 
тели Министерства сельского хозяйства  
России. 
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Дорога для соотечественников 
 
Особо стоит отметить, что помимо 

собственных бизнес-задач участники деле-
гации преследовали и более общую цель: 
создание инфраструктуры и связей, с 
помощью которых освоиться в ЮАР 
смогли бы практически любые инвесторы 
и бизнесмены из России. 

В этом плане удалось достичь 
многого. Налажено взаимодействие с 
российским торгпредством в ЮАР, 
Посольством РФ и Генеральным 
консульством в этой стране в целях 
содействия выходу российского бизнеса на 
рынок Южно-Африканской Республики. 
Также обсуждается создание Русского 
торгового дома в Кейптауне. 

Уже сейчас российский бизнес может 
получить помощь в решении многих юри-
дических и финансовых задач: 
регистрации компаний и открытия 
банковских счетов в ЮАР, релокации 
сотрудников и оформления для них 
необходимых документов. Отметим, что 
создание команды на месте необходимо 
при любой деятельности в Африке: ввиду 

 
 

 
особенностей местного менталитета, 
эффективная работа в удаленном режиме 
здесь практически невозможна. 

А для первого знакомства с новой 
страной отлично подходит формат бизнес-
миссий, во время которых можно совмес-
тить приятное (посещение любых турис-
тических достопримечательностей) с 
полезным (встречи с бизнесменами и 
политиками).  

Это идеальный формат чтобы 
изучить новую страну, обзавестись 
первыми связями и выработать 
правильную стратегию. Также важно 
заметить, что инфраструктура для помощи 
российско-африканскому бизнесу 
создается и в РФ. Так, после проведения 
весной 2023 года Российско-африканского 
конгресса был создан Африканский 
международный клуб, на заседаниях 
которого заинтересованные в этом 
направлении российские бизнесмены 
могут встретиться с африканскими дипло-
матами и получить необходимую инфор- 
мацию. Важную роль должны сыграть и 
дома Африки, которые сейчас открывают- 
ся в различных регионах РФ.  
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                       КОНСУЛЬСКАЯ     
                            СЛУЖБА 
                     В СОВРЕМЕННОМ 
                              МИРЕ 
                                                             
 

 
В условиях турбулентности нынешних международных отношений и гибридной 

войны, развернутой против России западными странами, с очевидностью требуются 
разноформатные международные инициативы, демонстрирующие сохранение признан-
ного статуса нашей страны в современном мире. Одним из таких форматов являются 
международные конференции и культурно- просветительные акции с привлечением 
иностранных дипломатов. 

 
Текст: Игорь ДЕМЯНЕНКО, директор Историко-дипломатического центра СПбГУ 
Фото предоставлено автором 

 
В начале года Представительство 

МИД России в Санкт-Петербурге обрати-
лось к руководству Министерства ино-
странных дел с предложением провести 
международную конференцию, приуро-
ченную к 60-летию Венской конвенции о 
консульских сношениях. Данная инициа-
тива была поддержана на совещании ру-
ководителей территориальных органов 
МИД России в присутствии Министра 
иностранных дел С.В. Лаврова. 

До недавнего времени в Санкт-
Петербурге насчитывалось более 70 ди-
пломатических и консульских представи-
тельств, с учетом того, что за последние 
два года было закрыто восемь генераль-
ных консульств, и, в то же время, про-
изошло снижение активности остальных 
консульских представительств. Проведе-
ние консульской конференции, по замыс-
лу ее организаторов, должно было бы, с 
одной стороны, активизировать взаимо-
действие Представительства МИД и руко-
водителей республик и областей СЗФО с 
консульским корпусом, а, с другой сторо-
ны, показать «западникам», что консуль-

ская жизнь продолжается, в том числе и в 
новых форматах. 

Формированием представительной 
аудитории и состава авторитетных спике-
ров занялся Историко- дипломатический 
центр Санкт-Петербургского госунивер-
ситета (далее ИДЦ СПбГУ), созданный в 
октябре 2022 года при поддержке руко-
водства Университета и Представитель-
ства МИД.  

Авторами проекта была выработа-
на концепция, лейтмотивом которой стала 
идея показать, что, несмотря на геополи-
тические межгосударственные катаклиз-
мы, между странами должно продолжать-
ся, по меньшей мере, административно-
правовое взаимодействие в интересах 
граждан и юридических лиц, как на то 
ориентирует Венская конвенция.  

Организаторы конференции пред-
ложили использовать площадку Государ-
ственного Эрмитажа, где в здании Глав-
ного штаба у Певческого моста с 1828 по 
1917 г.г. размещалось Министерство ино-
странных дел Российской империи. Сов-
местно с Российской Национальной биб-
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лиотекой Историко-дипломатическим 
центром была подготовлена выставка 
"Министры иностранных дел Российской
империи на службе Отечеству".
 

 
 

 Благодаря содействию директора 
Историко-документального департамента 
МИД России Н.М.Бариновой, была пред-
ставлена подборка архивных документов 
по разработке советской делегацией с 
1961 по 1963 г.г проекта Венской конвен-
ции на Дипломатической конференции 
ООН в Вене.  

Самой сложной частью подготови-
тельной работы стал поиск авторитетных 
и профессиональных спикеров для пле-
нарного дня мероприятия. Тем не менее, 
нам удалось найти и согласовать кандида-
туры не только российских, но и трех 
иностранных спикеров из дружественных 
стран (Азербайджан, Индия, Ливан). 

Аудитория состояла из четырех ка-
тегорий: российские и иностранные ди-
пломаты, ученые- международники, пред-
ставители органов власти, руководители 
общественных организаций, студенты, в 

том числе, из МГИМО МИД России. 
Кстати, благодаря личной заинтересован-
ности ректора этого учебного заведения 
А.В.Торкунова, в Санкт- Петербург был 
направлен профессор Н.И.Сибирев, уча-
стие которого напомнило присутствую-
щим не только о 80-летнем юбилее Фа-
культета международных отношений 
МГИМО, но и внесло творческий дискурс 
в общении со студентами и преподавате-
лями Факультета международных отно-
шений СПбГУ, в том числе и по вопросам 
подготовки кадров для работы в системе 
МИД России.

Конференция работала на трех 
площадках: в здании Государственного 
Эрмитажа, на Факультете международных 
отношений и в Представительстве МИД и 
собрала в общей сложности около 200 
участников. Организаторам удалось пред-
ставить все спектры международной про-
блематики от глобальных цивилизацион-
ных оценок в рамках концепции "Россия 
– страна - цивилизация" до конкретно-
прикладных аспектов практической дея-
тельности консульских учреждений в но-
вых условиях.

Консульский корпус был пред-
ставлен главами миссий дружественных 
стран, а среди выступающих – дуайен 
консульского корпуса, штатные и почет-
ные консулы, в том числе почетный кон-
сул России в Индии Ратиш Наир.

Приветственное обращение от 
Министра иностранных дел РФ С. В.
Лаврова зачитал Посол по особым по-
ручениям, представитель МИД России в 
Санкт- Петербурге В.В. Запевалов.

"Символично, - говорится в обра-
щении Министра, - что форум проходит в 
Санкт-Петербурге – городе, который по
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праву может 
называться од-
ной из главных 
международ-
ных площадок 
России. Кон-
венция, в пре-
амбуле кото-
рой закреплен 
тезис о ее 
направленно-
сти на разви-
тие друже-
ственных от-

ношений между государствами, стала 
подлинно универсальным международно-
правовым инструментом. Заложила фун-
дамент для организации консульской дея-
тельности на основе единообразных 
принципов и подходов, не подверженных 
колебаниям геополитической конъюнкту-
ры. Исходим из того, что и в нынешних 
международных реалиях ее положения 
должны выполняться в полном объеме". 
         Приветствие от губернатора 
Санкт-Петербурга А.Д. Беглова передал 
заместитель председателя комитета по 
внешним связям Санкт-Петербурга — 
начальник управления внешнеэкономиче-
ских связей А.А.Абубакаров."Власти Се-
верной столицы, говорится в приветствии, 
- развивают отношения со многими стра-
нами, нацеленными на расширение дру-
жественных и партнерских связей. Ведут 
активную международную деятельность. 
Мы гордимся, что Петербург в 2023 году 
объявлен столицей содружества незави-
симых государств. Для нас это большая 
честь и ответственность".

В адрес конференции также были 
направлены приветствия от Россотрудни-
чества, Ассоциации российских диплома-
тов, Ассоциации международного права, 
руководства СПбГУ.

Весьма содержательное выступле-
ние на пленарном заседании прозвучало 
от заместителя директора Консульского 
департамента МИД России Р.Ю Голубов-
ского, который также принял участие в 
консульской встрече и ответил на много-
численные и весьма актуальные вопросы 
почетных консулов.

 Большой интерес вызвали выступ-
ления руководства Управления юстиции 
по Санкт-Петербургу и Ленинградской 
области, российских ученых, а также 
профессора Бейрутского университета 
С.Фараха (Ливан) и почетного консула 
России в Тривандруме (Индия) Р.Наира. 

В рамках конференции замести-

тель директора Департамента по сотруд-
ничеству с субъектами федерации, поли-
тическими партиями и общественными 
организациями В.В.Маслин провел рабо-
чую встречу с представителями террито-
риальных органов МИД России в Северо-
Западном федеральном округе, в ходе ко-
торой обозначил актуальные формы взаи-
модействия представительств с Центром и 
ответил на вопросы. 

На секции ученых прозвучали но-
вации по корректировке некоторых внеш-
неполитических подходов в отношениях с 
недружественными странами. Кроме того, 
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отдельные ученые и практики представи-
ли свои публикации по истории внешней 
политики России.  

Торжественным актом, завершаю-
щим работу конференции, стала передача 
Эрмитажу мемориальной доски, создан-
ной ветеранами дипломатической службы 

и удостоверяющей факт функционирова-
ния в данном месте Министерства ино-
странных дел Российской империи с па-
мятной надписью: "В этом здании с 1828 
года по 1917 год находилось Министер-
ство иностранных дел Российской им-
перии".

"У нас есть кабинет Горчакова, у нас есть 
галерея памяти Нессельроде, - сказал ге-
неральный директор Государственного 
Эрмитажа Михаил Пиотровский, прини-
мая дар от председателя Совета ветеранов 
МИД РФ В.И.Морозова и члена правле-

ния В.Л.Куликова. "Эрмитаж   – одно из 
главных средств так называемой "мяг-
кой силы" российской культурной по-
литики. Это не просто музей, он являет-
ся еще и хранителем государственных 
традиций. В том числе традиций Мини-
стерства иностранных дел, которое мно-
го лет располагалось в Петербурге".

Успех первой Консульской конфе-
ренции "Современные тенденции кон-
судьской деятельности в новых геополи-
тических условиях"  дает возможность 
рассмотреть вопрос о ее регулярном про-
ведении. Такое мнение было высказано ее 
участниками, а также всеми, кто проявил 
интерес к этому событию, широко осве-
щавшемуся в региональных и федераль-
ных СМИ.
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Реализация   
положений 

Венской 
конвенции о 

консульских 
сношениях 

в современных условиях 
 
Текст: Динар АМИРОВ, кандидат юридических наук, РАНХиГС 
 

 
Важнейшим договорным источником современного консульского права является 

многосторонняя Венская конвенция о консульских сношениях 1963 г. (далее – ВККС). По 
случаю 60-летнего юбилея ВККС МИД России в лице его официального представителя 
охарактеризовало ее как один "из важнейших прикладных инструментов междуна-
родного права", носящий универсальный характер. Вместе с тем, были приведены при-
меры попыток подрыва авторитета Конвенции, что выражается в злоупотребле-
нии либо нарушении ее положений. В частности, указывалось на массовые высылки 
российских консульских работников и закрытия консульских учреждений; неприня-
тие должных мер по охране консульских помещений.

 
Положения ВККС сегодня воспри-

нимаются как нечто очевидное, должное. 
Вместе с тем знакомые и понятные фор-
мулировки ВККС стали результатом 
сложного и напряженного согласования 
позиций государств при разработке кон-
венции. В конечном итоге «создалось та-
кое положение, при котором одни нормы 
конвенции удовлетворяют одну группу 
стран, а другие нормы – другую»1. Это 
наиболее отчетливо видно в вопросе со-
держания консульских иммунитетов.  

 
1 Аваков М.М., Ильин Ю.Д. Венская конфе-

ренция по консульским сношениям // Советский 
ежегодник международного права, 1963. М.: Изда-
тельство «Наука», 1965. С. 286. 

Хотя ВККС на протяжении 60 лет 
продолжает оставаться эффективным ре-
гулятором межгосударственных консуль-
ских отношений, очевидно, что ее поло-
жения, зафиксированные в 1963 г., тре-
буют интерпретации исходя из текущих 
реалий и консульской практики. С учетом 
ограниченного формата публикации 
представляется необходимым в наиболее 
общем виде рассмотреть лишь некоторые 
особенности применения положений 
ВККС о консульских иммунитетах в со-
временных условиях (как одного из 
наиболее «чувствительных» для госу-
дарств вопросов), дать им правовую оцен-
ку и обозначить перспективы дальнейшей 
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кодификации консульского права в этой 
части. 
 
Личная неприкосновенность  
работников консульских учреждений 

 
В соответствии со ст. 41 ВККС 

консульские должностные лица наделя-
ются ограниченной личной неприкосно-
венностью. Предоставление неприкосно-
венности личности осуществляется, в 
первую очередь, в целях недопущения 
применения в отношении ее носителя мер 
принуждения со стороны властей страны 
пребывания, связанных с ограничением 
свободы в результате задержания лица. 

Положения ВККС о личной непри-
косновенности получили новое развитие в 
контексте пандемии COVID-19. Речь идёт 
о возможности тестирования носителей 
рассматриваемого иммунитета по прибы-
тии в страну пребывания. Практика госу-
дарств по этому вопросу разнится.  

США, например, придерживались 
практики, по которой носители личной 
неприкосновенности должны были со-
блюдать 14-дневный карантин по прибы-
тии в США без прохождения какого-либо 
тестирования. Однако отдельные государ-
ства отказались применять аналогичный 
подход в отношении американских пред-
ставителей на своей территории. Амери-
канская сторона рассматривала ПЦР-
тестирование на COVID-19 как посяга-
тельство на личную неприкосновенность. 
В связи с этим она была вынуждена 
направить дипломатические ноты десят-
кам иностранных правительств, отказыва-
ясь от личной неприкосновенности ука-
занных лиц с ограниченной целью прове-
дения анализа по их прибытии при усло-
вии получения определенных гарантий 
относительно того, что те лица, которые 
дали положительный результат, не будут 
госпитализированы и будут находиться 
под присмотром врачей представительств.  

При этом отдельно подчеркива-
лось, что указанное согласие не распро-
страняется на требования отдельных пра-
вительств о принятии дополнительных 
мер, таких как разрешение представите-
лям местных органов здравоохранения 

входить в резиденции консулов для про-
верки температуры или разрешение на 
осмотр консульской собственности для 
выполнения протоколов COVID-19, равно 
как и склонение работников консульских 
учреждений к использованию мобильных 
приложений для отслеживания их место-
положения. 

 

В контексте приведенного примера 
можно сделать вывод о формировании 
фрагментарной практики частичного от-
зыва личной неприкосновенности работ-
ников консульских учреждений в целях 
соблюдения карантинных правил страны 
пребывания. Такой подход представляет-
ся оправданным как отражающий баланс 
интересов представляемого государства и 
государства пребывания и позволяющий 
не допускать ситуаций, которые могут 
быть расценены как посягательство на 
личную неприкосновенность. 
 
Неприкосновенность консульских  
помещений  

 
Одним из основных иммунитетов, 

обеспечивающих нормальное функциони-
рование консульского учреждения, явля-
ется неприкосновенность его помещений. 
Согласно ст. 31 ВККС консульские по-
мещения обладают ограниченной непри-
косновенностью, характеризующейся 
наличием "пожарной" ("форс-
мажорной") оговорки, предполагающей 
согласие главы консульского учреждения 
на вхождение властей государства пребы-
вания в помещения в случае пожара или

37



 

«Консул» №3(70)2023 г. 
 

другого стихийного бедствия, требующе-
го безотлагательных мер защиты.

Несмотря на наличие в ст. 1 ВККС 
нормативно закрепленной дефиниции по-
нятия "консульские помещения", суще-
ствует достаточное количество примеров, 
касающихся споров между государствами 
относительно возможности признания тех 
или иных помещений как использующих-
ся в консульских целях. С одной стороны, 
страны пребывания часто идут на встречу 
иностранным государствам в вопросе им-
мунитетов помещений. Так, в деле United
States v. County of Arlington указывалось, 
что Государственный департамент США 
на практике регулярно принимает без 
возражений заявления иностранных пра-
вительств относительно фактического ис-
пользования дипломатической собствен-
ности без проведения дополнительной 
проверки. Для такой практики есть "при-
емлемые дипломатические соображения, 
позволяющие избежать ухудшения дву-
сторонних отношений с другими страна-
ми"2.

С другой стороны, иностранные 
государства могут злоупотреблять предо-
ставляемыми ВККС правовыми преиму-
ществами, обосновывая использование в 
консульских целях помещений, фактиче-
ски не предназначенных для реализации 
консульских функций. Национальные су-
ды не признавали в качестве консульских 
помещения банка и авиакомпании, не-
смотря на предоставление ими услуг кон-
сульскому учреждению, поскольку сам 
факт оказания коммерческим субъектом 
услуг консульству при выполнении по-
следним своих функций не означает, что 
сам субъект выполняет консульские функ-
ции.

В то же время, в судебной практике 
был создан прецедент признания консуль-
ского статуса за помещениями ресторана, 
находившимися в одном здании с консуль-
ством. Такое решение обосновывалось 
ориентированностью ресторана не на из-
влечение прибыли, а на обслуживание гос-
тей, посещающих культурные мероприя-

 
2 United States v. County of Arlington, Virginia, 

702 F.2d 485 (4th Cir. 1983). 

тия, проводившихся консульским учре-
ждением3.  

Отсутствие коммерческой состав-
ляющей деятельности и нахождение ресто-
рана под контролем властей представляе-
мого государства также послужили факто-
рами, обусловившими принятие столь 
неоднозначного судебного решения. 

Приведенные примеры иллюстри-
руют, с одной стороны, возможность при-
менения «гибкого» подхода при рассмот-
рении вопроса об отнесении помещений к 
консульским и наделении его соответству-
ющими иммунитетами, в том числе исходя 
из внешнеполитических интересов. С дру-
гой стороны, принятие решений исключи-
тельно из «приемлемых дипломатических 
соображений» без опоры на выработанные 
в ВККС правовые стандарты выводит этот 
вопрос из сферы права в сферу в политики, 
что идет вразрез с международными обяза-
тельствами государства пребывания и со-
здает риски использования создаваемого 
прецедента в дальнейшем в ущерб его ин-
тересам. 

Кроме того, необходимо обратить 
внимание на ст. 4 ВККС, в которой со-
держится требование о необходимости 
получения согласия со стороны государ-
ства пребывания на изменение местона-
хождения консульского учреждения, ко-
торое также охватывает желание исполь-
зовать новые помещения в консульских 
целях.  

К сожалению, на практике встре-
чаются случаи игнорирования положений 
ст. 4 ВККС, которые остается без долж-
ной реакции со стороны государства пре-
бывания.  

В результате заложенный в ВККС 
механизм, позволяющий избежать разно-
гласий между представляемым государ-
ством и страной пребывания в отношении 
режима таких помещений, нивелируется 
издержками негативной консульской 
практики, требующей соответствующей 
корректировки.  
 
 

 
3 City of N.Y. v. Permanent Mission of India to 

the U.N. ("Permanent Mission II"), 533 F.Supp.2d 457, 
460 (S.D.N.Y. 2008). 
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Неприкосновенность консульских 
помещений при особых  
обстоятельствах  

 
Еще один проблемный вопрос, свя-

занный консульскими помещениями, ка-
сается их правового режима при исклю-
чительных обстоятельствах. В соответ-
ствии с ч. 2 ст. 27 ВККС в случае времен-
ного или окончательного закрытия кон-
сульского учреждения, государство пре-
бывания должно уважать и охранять кон-
сульские помещения, а также имущество 
консульского учреждения и консульский 
архив. Под уважением в данном случае 
следует понимать обязанность соблюдать 
неприкосновенность консульских поме-
щений, поскольку в комментариях Ко-
миссии международного права ООН к 
проекту ВККС прямо указывалось, что 
неприкосновенность помещений будет 
существовать даже в случае разрыва кон-
сульских отношений, временного или 
окончательного закрытия консульского 
учреждения в силу правила, содержаще-
гося в ч. 2 ст. 27 ВККС4. 

В связи с этим, возникает вопрос: 
как долго продолжает действовать непри-
косновенность помещений консульского 
учреждения, окончательно прекратившего 
свою деятельность? В теории этот вопрос 
однозначно не разрешен. Один из самых 
авторитетных западных исследователей 
иммунитетов Э. Денза применительно к 
дипломатическим представительствам 
приводит практику, когда Министерством 
иностранных дел и по делам Содружества 
Великобритании определяется «разумный 
срок», в течение которого за помещения-
ми иностранного представительства, пре-
кратившего свою деятельность, признает-
ся неприкосновенность5. Другой при-
знанный авторитет М. Шоу утверждает, 
что обязанность страны пребывания ува-
жать и охранять помещения представи-
тельства в особых обстоятельствах не 

 
4 Draft articles on consular relations, and 

commentaries // Yearbook of the International Law 
Commission. 1961. Vol. II. P. 109.  

5 Denza E. Diplomatic law, fourth edition. N. 
Y., 2016. P. 147. 

равнозначна его обязанности соблюдать 
неприкосновенность помещений6.  

Если же рассматривать правопри-
менительную практику, то она также не 
отличается единообразием. В частности, 
официальная позиция США по этому во-
просу, изложенная в докладе Генерально-
го Секретаря ООН в связи с закрытием 
российских консульских учреждений в 
г. Сан-Франциско и в г. Сиэтл, заключает-
ся в том, что неприкосновенность поме-
щений действует только в течение срока, 
предоставленного американской стороной 
для закрытия консульского учреждения7. 

Практическая реализация указан-
ной позиции выразилась в том, что  
по истечении двухдневного срока, предо-
ставленного для закрытия Генерального 
консульства Российской Федерации в 
г. Сан-Франциско в сентябре 2017 г., 
представители американских властей во-
шли в его помещения и фактически про-
изводили обыск, осуществляя, в частно-
сти, досмотр имущества и даже вскрытие 
потолочных перекрытий8. 

 
Очевидно, что установленный 

США предельно ограниченный срок для 
 

6 Shaw M. International law, eighth edition. N. 
Y., 2017. P. 571. 

7 Документ ООН. A/73/189. С. 24-25. 
8 Видео осмотра сотрудниками ФБР здания 

российского Генерального консульства в Сан-
Франциско. Russian Foreign Ministry - МИД России 
//URL: 
https://www.facebook.com/MIDRussia/videos/112578
4550854318 (дата обращения: 18 сентября 2023 г.). 
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закрытия крупного консульского учре-
ждения оказался явно недостаточным. 
Российская сторона по объективным при-
чинам не могла выполнить предъявленное 
требование в такой короткий промежуток 
времени. США как государство пребыва-
ния не обеспечили нормальных условий 
для прекращения деятельности россий-
ского консульского учреждения, в связи с 
чем в его помещениях вынужденно оста-
лась часть консульского архива и имуще-
ства. В таких обстоятельствах за консуль-
скими помещениями должна сохраняться 
неприкосновенность, но при условии от-
сутствия у представляемого государства 
умысла на искусственное затягивание 
времени вывоза имущества для сохране-
ния особого режима помещений. 

С учетом изложенного, проникно-
вение представителей американских вла-
стей в здание закрытого консульства без 
согласия уполномоченных лиц с россий-
ской стороны и его дальнейший переход 
под их контроль следует рассматривать 
как нарушение норм ВККС о неприкосно-
венности консульских помещений9.  

Следует особо отметить, что по за-
явлениям МИД России, Российская Феде-
рация как собственник не имеет возмож-
ности распоряжаться указанным имуще-
ством, находящимся под контролем аме-
риканской стороны, что является свиде-
тельством нарушения среди прочего по-
ложений частного права.  

Захват российской консульской 
собственности, как видится, вызван не 
только игнорированием властями США 
международно-правовых обязательств, но 
и отчасти некоторой неопределенностью 
формулировок ВККС, не установившей 
четких критериев прекращения действия 
неприкосновенности консульских поме-
щений при особых обстоятельствах. Воз-
можность двоякого толкования важней-
шего положения ВККС о неприкосновен-
ности консульских помещений в таких 
случаях создает предпосылки для злоупо-

 
9 Подробнее см.: Амиров Д.Р. Правовая 

оценка действий США в отношении российских 
консульских учреждений в Сиэтле и Сан-
Франциско // Российский юридический журнал. 
2020. № 2. С. 9-22. 

треблений как со стороны представляемо-
го государства, так и страны пребывания.   

Обозначенная неопределенность 
требует устранения в ходе дальнейшей 
кодификации консульского права, исходя 
из формулы, отражающей баланс интере-
сов обоих заинтересованных сторон.  

К сожалению, в рамках представ-
ленной публикации была лишь фрагмен-
тарно затронута тематика особенностей 
реализации положений ВККС о консуль-

ских иммуни-
тетах в совре-
менных усло-
виях. 

Суще-
ствует значи-
тельное число 
проблемных 
вопросов, свя-
занных с реа-
лизацией 
функциональ-
ного (служеб-
ного) имму-
нитета от 
юрисдикции 

страны пребывания, возможностью вру-
чения процессуальных документов кон-
сульским должностным лицам, правовым 
режимом электронных консульских доку-
ментов и архива и др. Все эти вопросы 
требуют глубокой теоретико-прикладной 
разработки. 

Подводя итог изложенному, можно 
констатировать, что ВККС уже на протя-
жении более 60 лет является эффективной 
основой регулирования консульских от-
ношений между государствами.  

Вместе с тем практика применения 
ВККС показывает, что отдельные ее по-
ложения обладают известной неопреде-
ленностью, порождающей возможности 
их двоякой интерпретации, а в некоторых 
случаях и грубых злоупотреблений со 
стороны ряда государств.   

Устранение имеющихся у ВККС 
недостатков должно быть осуществлено в 
ходе дальнейшей кодификации консуль-
ского права. 
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ЮЛИАН 
СЕМЕНОВ 

И 
"ТИХИЙ 

АМЕРИКАНЕЦ" 
 

 
(Из воспоминаний 

советского и российского посла) 
 

 
 
 
 
 
 
 

 
Текст: Анатолий ЗАЙЦЕВ - заместитель председателя Совета Ассоциации российских 
дипломатов, Чрезвычайный и Полномочный Посол, к.э.н., в 1966-1969 гг. – сотрудник 
Посольства СССР в Демократической  Республике Вьетнам. 
 
 

Вьетнам военной поры второй по-
ловины 60-х, находясь в эпицен-
тре мирового внимания, притягивал к себе 
из Москвы известных журналистов и пи-
сателей. Их приезд для нас, дипломатов
Посольства, был настоящим событием. 

Оказывая им как знатоки местного
языка и реалий различную помощь, мы 
наперебой зазывали к себе в гости, заслу-
шиваясь их увлекательными рассказами 
во время долгих застолий.

След в памяти оставили встречи с 
писателем Юлианом Семеновичем Семе-
новым. В декабре 1967 г. в разгар амери-
канских воздушных налетов он прилетел 
в Ханой в качестве спецкорра газеты 
"Правда" для освещения военных собы-
тий, съездил в провинцию Хоабинь, где 
побывал на позициях ракетной батареи, и 
совершил двухнедельную поездку в при-
граничные районы Лаоса.

В беседах Юлиан Семенов по-
дробно интересовался вьетнамскими реа-
лиями военного времени, расспрашивал

 
 

про наше посольское житье-бытье, с ин-
тересом выслушивал мои истории про по-
ездки на юг страны к демилитаризован-
ной зоне, делился впечатлениями о своих 
встречах во Вьетнаме и Лаосе. 
Писатель не скрывал, что его интерес к 
поездке во Вьетнам не в последнюю оче-
редь связан с давним замыслом написать 
детективный роман в духе «Тихого аме-
риканца» признанного классика шпион-
ского романа Генри Грэма Грина. С этой 
целью он планировал навестить места, 
описанные в своем романе английским 
писателем.  (Как известно, основное дей- 
ствие романа происходило в Сайгоне, а 
большая его часть написана автором в 
Ханое). 

В тех условиях добиться разреше-
ния на поездку в Сайгон при содействии 
наблюдателей международной контроль-
ной комиссии (в нее входили поляки, ин-
дусы и канадцы), постоянно курсирую-
щих между столицами разделенных де-
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маркационной линией ДРВ и РВ, было 
делом практически безнадежным.

Пришлось удовольствоваться по-
сещением мест в Ханое, связанных с пре-
быванием в 1951 г. Грэхема Грина. В 
первую очередь обследовать гостиницу 
"Метрополь", прежде всего, гостинич-
ный номер, в котором оставливался ан-
глийский писатель и где поселился 
Юлиан Семенов.

В ту военную пору облупившийся 
местами фасад здания "Метрополя", пе-
реименованного в «Thong nhat» ("Един-
ство"), как и интерьер этого некогда зна-
менитого на всю Азию отеля класса люкс, 
где останавливались монархи, главы гос-
ударств и правительств многих стран, ма-
ло напоминали его описание английским 
писателем в начале 50-х. Когда, заметил 
он в своем романе, "еще можно было 
комфортабельно плесневеть в Ханое". У 
обшарпанной барной стойки можно было 
заказать армянский  коньяк, который 
надолго сменил привычные для прежних 
постояльцев известные французские мар-
ки. И, конечно же, стоило заглянуть в Pax 
Bar, где любил сиживать Грэхем Грин, 
когда, написал он в "Тихом американце", 
ему "не хотелось выпивать в "Метропо-
ле" с французскими офицерами, их жена-
ми и девицами". Этот знаменитый бар в 
гостинице "Хоабинь" ("Мир") на протя-
жении  всех военных лет оставался одним 
из двух, наряду с "Метрополем", доступ-
ных для посещения иностранцами мест.

В свой последний приезд в Ханой 
меня потянуло заглянуть в гостиницу 
"Метрополь", знакомую по тем памятным 
встречам с Юлианом Семеновым.

Перестроенная в начале 90-х и в 
очередной раз переименованная, на этот 
раз в пятизвездочный Sofitel Metropole, 
она мало напоминала, кроме сохранивше-
гося фасада, прежнюю гостиницу. Решив 
попробовать разрекламированный в тури-
стическом проспекте коктейль "Генри 
Грэхэм Грин", я по привычке повернул 
налево, где в прежние времена перед вхо-
дом в ресторан находилась та самая бар-
ная стойка, за которой мы не раз сидели с 
Юлианом Семеновым, но такого коктейля 
там не оказалось. Обнаружил его в меню

на открытой веранде у бассейна. Коктей-
лем, носящим имя английского писателя, 
оказался Daiquiri. Его содержимое отда-
ленно напоминало, за исключением при-
сутствия кубинского рома, классический 
рецепт любимого напитка Хемингуэя, 
изобретенного им в часто посещаемом 
гаванском ресторане - баре Floridita.

В последний вечер перед отлетом 
Юлиана Семенова в Москву, за несколько 
часов затянувшейся за полночь беседы в 
моей холостяцкой комнате мы успели пе-
реговорить о многом.

Все располагало  к дружеской бе-
седе. Тем более, что как выяснилось, у нас 
нашлось немало общего: оба по образова-
нию востоковеды и начинали свою трудо-
вую деятельность переводчиками с во-
сточных языков в проблемных странах, 
превратившихся вскоре в горячие точки, 
он - в Афганистане, я - во Вьетнаме.

Мой гость увлеченно рассказывал 
о своих неожиданных находках, когда 
знакомился с документами, нашими и 
немецкими, закрытых архивов. Сетовал 
он на то, что многие ценные архивные ис-
точники о Второй мировой войне, до сих 
пор остаются недоступными для исследо-
вателей. С надеждой говорил, что когда 
доступ к ним будет открыт, он сможет 
осуществить сполна свои творческие пла-
ны, если и не в жанре исторических очер-
ков, то хотя бы романов.

В беседе Юлиан Семенов несколь-
ко раз возвращался к "Тихому американ-
цу". Повторял, что поездка во Вьетнам 
его убедила в пророческом характере ро-
мана. В нем еще в начале 50-х годов Грэ-
хем Грин предсказал неизбежные послед-
ствия эскалации вмешательства США в 
дела Индокитая, которое, в конечном сче-
те, привело к прямой вовлеченности в 
войну во Вьетнаме.

Вооруженная интервенция США 
против Вьетнама закончилась их самым 
крупным геополитическим поражением за 
всю свою историю.

Сегодня в контексте украинского 
конфликта проводимая США политика 
наглядно свидетельствует, что получен-
ный во Вьетнаме урок пошел Вашингтон-
ским тактикам и стратегам не впрок.
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Список 
 руководителей консульских учреждений, 

аккредитованных в Санкт-Петербурге 
(по состоянию на 08.11.2023 г.) 

 
 

п/
п СТРАНА 

в
и
д 

Ф.И.О.  
Генконсул/ 

исполняющий 
обязанности 

АДРЕС, E-MAIL, WEBSITE 
ТЕЛЕФОН, ФАКС 

1.  АЗЕРБАЙДЖАНСКАЯ 
Республика 

Г
К  

 
Султан Магомед 
оглы ГАСЫМОВ  
 

191024, Санкт-Петербург,  
ул. 2-я Советская, д.27/2-а 
тел. 717-39-91, факс: 717-38-29, 
www.azconsulate.spb.ru 
stpetersburg@mission.mfa.gov.az 

2.  Республика  
БОЛГАРИЯ 

Г
К 

 
Ангел Александров 
АНТОНОВ  
 
 

 
191014, Санкт-Петербург,  
пер. Саперный, д. 11 
тел. 401-01-52, 401-01-53,  
факс: 272-57-18, 
Consulate.Petersburg@mfa.bg 
spb@bolgaria.ru 
 
 

3.  ГРЕЧЕСКАЯ  
Республика 

Г
К 

 
 Спиридон  
ВУЛГАРИС  
 

 
191123, Санкт-Петербург,  
пр. Чернышевского, д.17 
тел. 334-35-86, факс: 334-35-87,            
272-87-47, 
grgencon.spb@mfa.gr 
 

4.  Республика ПОЛЬША Г
К 

Гжегож  
СЛЮБОВСКИ  
 

 
191036, Санкт-Петербург, 
ул. 5-ая Советская, д.12,  
тел. 336-31-40, 336-31-41, 336-31-62, 
факс: 274-43-18, 
www.sanktpetersburg.msz.gov.pl                                              
sanktpetersburg.kg.sekretariat@msz.gov.
pl 
 

5.  Республика  
УЗБЕКИСТАН 

Г
К 

 
Алишер  
Мамажонович БА-
БАЕВ  
 
 

190005, Санкт-Петербург,  
4-ая Красноармейская ул., д. 4, литера 
А 
тел. 601-06-28, факс: 601-06-29, 
gkruspb@mail.ru 
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6.  КИТАЙСКАЯ  
Народная Республика 

Г
К 

Г-н ЧЖАН Сяоцин 
 

190121, Санкт-Петербург,  
наб. канала Грибоедова, д.134 
тел. 714-76-70, факс: 714-79-58, 
saint-petersburg.china-consulate.org 
chinaconsul_sp_ru@mfa.gov.cn 
 

7.  Республика  
ТАДЖИКИСТАН 

Г
К 

 
Хомиджон Темур 
НАЗАРИ  
 
 

191040, Санкт-Петербург,  
ул. Черняховского, д. 63-65, лит. А 
тел. 644-68-81,  
tajgencons.piter@mfa.tj 

8.  Королевство  
НОРВЕГИЯ 

Г
К 

 
Ричард Нюгор 
СКАРБОРО  
 

 
191014, Санкт-Петербург, Лиговский 
пр., д. 13-15 
тел. 612-41-00, факс: 612-41-01, 
www.norvegia.ru/Embassy/stpetersburg/ 
cg.st.petersburg@mfa.no 

9.  Республика  
КОРЕЯ 

Г
К 

Чоль Хван БЮН  
 

 
191014, Санкт-Петербург,                            
ул. Некрасова, д.32А 
тел. 448-19-09, факс: 448-96-68, 
korea.spb@mail.ru 
korea.spb@yahoo.com 
 

10.  Республика  
КИПР 

Г
К 

Кириакос  
ПОЯДЗИС  
 

 
191123, Санкт-Петербург,                     
ул. Фурштатская, д.27 
тел. 456-22-55, факс: 456-22-66, 
www.cyprus-spb.ru  
spbconsulate@mfa.gov.cy 
 

11.  Государство  
ИЗРАИЛЬ 

Г
К 

Таль ШВАРЦМАН  
 

 
191180, Санкт-Петербург, 
ул. Херсонская 12-14, БЦ «Ренессанс 
Правда»  
тел. 406-05-00, факс: 406-05-55, 
embassies.gov.il/spb 
info@spb.mfa.gov.il 
 

12.  Республика  
ИНДИЯ 

Г
К 

Гаурав Кумар  
 

 
191123, Санкт-Петербург, ул. Рылеева, 
д.35 
тел. 640-72-22, факс: 640-72-21, 
www.indianconsulate.ru 
cons.spburg@mea.gov.in 
 

13.  ТУРЕЦКАЯ  
Республика 

Г
К 

Озгун ТАЛУ  
 

 
191036, Санкт-Петербург,  
ул. 7-я Советская, д.24 
тел. 577-18-12, 577-19-88, 
факс: 577-42-90, 
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www.stpetersburg.bk.mfa.gov.tr 
consulate.stpetersburg@mfa.gov.tr 
 

14.  ШВЕЙЦАРСКАЯ  
Конфедерация 

Г
К 

Беатрис  
ЛАТТАЙЕР  
 

 
191123, Санкт-Петербург, пр.Черны-
шевского, д.17  
тел. 327-08-17, факс: 327-08-29, 
eda.admin.ch/stpetersburg 
saintpetersburg@eda.admin.ch 
 

15.  ВЕНГЕРСКАЯ 
Республика 

Г
К 

 
Виктор Альберт 
СЕДЕРКЕНИ  
 
 

191025, Санкт-Петербург, ул. Марата, 
д.15  
тел. 312-64-58, 312-67-53, 314-58-05, 
факс: 312-64-32, 
www.hungary.ru 
mission.spt@mfa.gov.hu 
 

16.  Республика  
КАЗАХСТАН 

Г
К 

МИХНО 
Дмитрий  
Леонидович  
 

 
191123, Санкт-Петербург,  
ул. Рылеева д. 10 
тел. 335-25-46, факс: 335-25-47, 
kazconspb@mail.ru 
 

17.  ЯПОНИЯ Г
К 

МАЦУО Хироки 
 

 
190000, Санкт-Петербург, 
наб. реки Мойки, д.29 
тел. 314-14-34, 314-14-18,  
факс: 710-69-70, 
www.st-petersburg.ru.emb-japan.go.jp 
consul.japan@px.mofa.go.jp 
 

18.  СЛОВАЦКАЯ  
Республика 

Г
К 

Юрай СИВАЧЕК  
 

 
194223, Санкт-Петербург,  
ул. Орбели, д.21, корп. 2 
тел. 294-36-66, факс: 294-36-56, 
www.mzv.sk/cgsaintpetersburg 
cg.saintpetersburg@mzv.sk 
 

19.  ФРАНЦУЗСКАЯ  
Республика 

Г
К 

Жан-Кристоф 
ТИАБО  
 

 
191186, Санкт-Петербург,  
Невский пр., д.12, 
тел. 571-66-08,  
www.ambafrance-ru.org 
contact.saint-petersbourg-
fslt@diplomatie.gouv.fr 
elena.zorina@diplomatie.gouv.fr  
 

20.  РУМЫНИЯ Г
К 

 
Лауренциу  
КОНСТАНТИНИУ  
 
 

 
191186, Санкт-Петербург,  
ул. Гороховая, д.4 
тел. 312-61-41, 
sanktpetersburg@mae.ro 
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21.  Республика АРМЕНИЯ Г
К 

Азатуи ГРИГОРЯН  
 

 
199178, Санкт-Петербург, 
Большой пр. В.О., д.57/15 
тел. 670-38-08, 670-35-05,  
факс: 670-39-09 
armgenconsulatepetersburg@mfa.am 
 

22.  ИТАЛЬЯНСКАЯ  
Республика 

Г
К 

 
Мария Габриелла 
ИЕРАРДИ  
 
 

190068, Санкт-Петербург,  
Театральная пл., д.10 
коммутатор: 679-45-81, 679-45-82 
приёмная: 679-49-11, 
www.conssanpietroburgo.esteri.ite 
segreteria.sanpietroburgo@esteri.it 
 

23.  Королевство  
ИСПАНИЯ 

Г
К 

 
Итсиар ТАБОАДА 
АКЕРРЕТА  
 

 
191028, Санкт-Петербург,                     
ул. Фурштатская, д.9 
тел. 644-65-70, факс: 644-65-77, 
cog.sanpetersburgo@maec.es 
 

24.  
 
Республика БЕЛАРУСЬ 
 

Г
К 

 
Игорь Антонович 
МИЛИДОВИЧ  
 
 

191124, Санкт-Петербург,  
ул. Бонч-Бруевича, д. 3 
тел. 274-99-20, факс: 273-41-64, 
www.embassybel.ru 
russia.petersburg@mfa.gov.by 
 

25.  
Федеративная  
Республика  
ГЕРМАНИЯ 

Г
К 

 
Петра Сабине 
КОХЕНДЁРФЕР 
 

191123, Санкт-Петербург,  
ул. Фурштатская, д.39 
тел. 320-24-00, факс: 327-31-17, 
www.sankt-petersburg.diplo.de 
info@sankt-petersburg.diplo.de 
 

26.  
КИРГИЗСКАЯ  
Республика  
 

Г
К 

 
Шамиль  
КАЙКИЕВ  
 
 

 
190013, Санкт-Петербург,  
ул. Верейская, д. 9 
тел. 418-24-22, 
kgstpetersburg@mfa.gov.kg 
 

27.  

 
КОРЕЙСКАЯ Народно-
Демократическая  
Республика 
(Санкт-Петербургское 
отделение по торгово-
экономическим отно-
шениям при Посоль-
стве КНДР) 
 

О
П 

ХОН Гван Чхол 
 

191015, Санкт-Петербург,  
наб. Воскресенская, д.6-8, пом.303 
sanpemu@mail.ru 
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28.  
Республика ДЖИБУТИ 
(Представитель По-
сольства)  

 

 
АССОВЕХ Исса 
Абдилахи 
 

Санкт-Петербург, пер. Пирогова, 8 
тел. 645-10-05, 
embassy.djibouti.spb@mail.ru 
 

29.  Королевство  
ТАИЛАНД 

П
Г
К 

 
Юрий  
Валентинович  
КОВАЛЬЧУК  
 
 
 

199004, Санкт-Петербург,  
В.О. Большой пр., дом 9/6 
тел. 325-62-71, 
факс: 325-63-13,  
consthai@mail.ru 
 

30.  Республика  
ФИЛИППИНЫ 

П
Г
К 

Сергей Павлович 
АЛЕКСЕЕВ  
 

 
199106, Санкт-Петербург,  
ул. Гаванская, д. 12,  
корп. 2, 
тел. 326-13-55, 
ph.consulspb@gmail.com 
 

31.  Республика СЕРБИЯ 

 
П
Г
К 
 

 
Геннадий  
Николаевич  
ТИМЧЕНКО  
 

191023, Санкт-Петербург,  
Манежная пл., д. 4 
Zivkovic.nemanja@yandex.ru 
 

32.  Республика  
ИНДОНЕЗИЯ 

П
К 

 
Валерий  
Анатольевич  
РАДЧЕНКО  
 
 
 

 
197101, Санкт-Петербург, Каменно-
островский пр., д.15 
В.О. 8-я линия, д. 29 
тел. 273-08-83, т/ф 323-11-02, 
tanya.erikova@yandex.ru 
 

33.  Республика МАЛЬТА П
К 

 
Игорь Викторович 
ОНОКОВ  
 
 

 
190103, Санкт-Петербург,  
ул.8-я Красноармейская, 6а/5 
тел. 449-47-80, 
malta.consulate@mail.ru 
 

34.  Республика  
БАНГЛАДЕШ 

П
К 

 
Сергей  
Александрович 
ФУРСЕНКО  
 

 
191186, Санкт-Петербург,  
ул. Малая Конюшенная 1-3 лит. А, 
бизнес-центр «Дом Швеции», 2 этаж, 
пом. В24 
hc.bangladesh.spb@mail.ru 
 
 

35.  
Федеративная  
Республика  
БРАЗИЛИЯ 

П
К 

 
Таймураз 
 Казбекович  
БОЛЛОЕВ  
 

190000, Санкт-Петербург,  
наб. реки Мойки, 75 
тел. 703-74-58, 332-61-02, 
A.Kuzmina@btcgroup.ru 
 

36.  АВСТРАЛИЯ П
К 

Себастьян 
ФИЦЛАЙОН  

 
191186, Санкт-Петербург,  
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наб. реки Мойки, д.11 
тел. 325-73-34, 315-11-00,  
факс: 334-33-26 
ozcon.spb@gmail.com 
 

37.  Республика АНГОЛА П
К 

 
Виктор Георгиевич 
БУДНЫЙ   
 

191123, Санкт-Петербург,                           
ул. Шпалерная, д.36, оф.324 
т/ф 272-09-94,  
angola4@yandex.ru 
 

38.  Исламская Республика 
ПАКИСТАН 

П
К 

Рауф Абдул  
РИНД  

 
190000, Санкт-Петербург,  
ул. Тележная, д. 6, пом. 52, 
тел./факс 717-23-54 
Pakistanconsulatespb@yandex.ru 
 

39.  Республика   
ГВАТЕМАЛА 

П
К 

 
Алексей  
Викторович  
ХОВАНОВ  
 
 

 
190005, Санкт-Петербург,  
6-я Красноармейская ул., д.27, кв. 4 
guatspb.ucoz.ru  
khovanov54@mail.ru 
 

40.  ДОМИНИКАНСКАЯ 
Республика 

П
К 

Георгий  
Анатольевич 
ФОКИН  

 
191123, Санкт-Петербург,                     
ул. Захарьевская, д.3, лит.А, оф.2 
+7 (915) 108-85-85, 
тел. 333-25-64, факс: +7 (495) 783 75 
77,  
domruspb@gmail.com 
 

41.  Республика АЛБАНИЯ П
К 

 
Александр  
Александрович 
НОВИК  
 
 
 
 

199034, Санкт-Петербург, 
Университетская наб., д. 11 
тел. 328-08-11,  
njual@mail.ru 
 
 

42.  Республика  
ИСЛАНДИЯ 

П
К 

 
Борис Викторович 
ИВАНОВ  
 
 
 

 
199178, Санкт-Петербург,  
В.О. 5-я линия, д.70 
тел. 328-70-24, факс: 323-56-50, 
consul@iceland.spb.ru 
 
 

43.  ГВИНЕЙСКАЯ  
Республика 

П
К 

 
Сергей Алексеевич 
ГИРДИН  
 
 

 
196084, Санкт-Петербург,  
ул. Киевская, д.5, корп.3, 
тел. 326-32-41, 
consulguinee@mail.ru 
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44.  АВСТРИЙСКАЯ  
Республика  

П
К 

 
Симон 
ЦАГЛЬМАНН  
 
 

 
191186, Санкт-Петербург, 
ул. Фурштатская, д.43  
тел. 335-91-81 доб. 101  
 

45.  Республика ЧИЛИ П
К 

 
Игорь Анатольевич 
МАКСИМЦЕВ  
 

191023, Санкт-Петербург,  
ул. Садовая д. 21, 
тел. 458-97-27, 
rector@unecon.ru 
 

46.  Республика  
ЭЛЬ-САЛЬВАДОР  

П
К 

Владимир Викто-
рович ЧАПЛЫГИН  
 

 
190000, Санкт-Петербург,  
ул. Большая Морская, д. 53/8, литер А, 
пом.22 Н 
тел. 312-39-22, 
centre@irida.spb.ru 
 
 

47.  
Федеративная  
Демократическая  
Республика ЭФИОПИЯ  

П
К 

 
Александр  
Иванович  
ВАХМИСТРОВ  
 
 

191015, Санкт-Петербург,  
ул. Кирочная, д.31, к.2, лит. А,  
пом. 3Н-Н 
тел. 347-78-92  
ceo@domostroitel.ru 
 
 

48.  
Суверенный  
МАЛЬТИЙСКИЙ  
ОРДЕН 

П
К 

Михаил  
Эрнестович  
КУСНИРОВИЧ  
 

 
191023, Санкт-Петербург,  
Невский пр., д. 11 
тел.644-60-06, 
secretary.spb@bosco.ru 
mkbosco@bosco.ru 
 
 

49.  ЯМАЙКА П
К 

Четвинд Р.Ф.  
БОУЛИНГ  

 
105005, Москва,  
Бауманская ул., д. 6, строение 2, 
офис 910 
тел.+7 (495) 921 99 49, 
+7 (495) 256 34 00, 
jamaicaconsulrussia@yahoo.com 
 

50.  СИРИЙСКАЯ  
Арабская Республика 

П
К 

Млаз ГХАЗИ  
 

 
198096, Санкт-Петербург,  
пр. Стачек, д.57, пом.38Н 
тел. 677-13-20, факс: 677-13-42, 
sy.consul@mail.ru 
 

51.  Королевство ДАНИИ П
К 

 
Бенни ХАНСЕН  
 
 

 
191014, Санкт-Петербург, 
ул. Парадная, 3 корп.1 
тел. 404-07-30, 
benhan@umgate.dk 
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52.  
ЮЖНО- 
АФРИКАНСКАЯ  
Республика 

П
К  

Владимир  
Владимирович  
БОРИСЕНКО  
 

 
194044, Санкт-Петербург,  
пр. Малый Сампсониевский, д.3А, ли-
тер Б 
тел.740-57-59,  
www.saconsulspb.ru 
saconsulate.spb@gmail.com 
vladimir.v.borisenko@gmail.com  
 

53.  Республика    
ЭКВАДОР 

П 
К 

Сергей Георгиевич 
ВОРОНКОВ  
 

 
196140, Санкт-Петербург, Петербург-
ское шоссе, 64/1, лит.А, конгрессно-
выставочный центр «Экспофорум», 
офис 6.06 
тел./факс: 240-40-40 (доб. 2312), 
voronkov@expoforum.ru 
 

54.  МОНГОЛИЯ П
К 

Василий  
Борисович  
ШЕСТАКОВ  
 

 
191123, Санкт-Петербург, 
ул.Захарьевская, д. 25, офис 201, 202 
(бизнес-центр «Z»), 
тел./факс: 243-22-68, 
vbshc@mail.ru 
 

55.  Республика  
НИКАРАГУА 

П
К 

Виктор Павлович 
ТРУХИН  
 

e.v.kazakova@niivs.ru 
 

56.  Республика  
ЗИМБАБВЕ 

П
К 

 
Николай Захарович 
СОБОЛЕВ  
 
 

 
191014, Санкт-Петербург,                    
пер. Саперный, д.11 
zimbabwespb@mail.ru 
 

57.  ПОРТУГАЛЬСКАЯ 
Республика 

П
К 

 
Леонид Петрович 
ГАРБАР  
 
 

info@honoraryconsulportugalspb.ru 
consul@honoraryconsulportugalspb.ru 
 

58.  

Демократическая  
Социалистическая  
Республика  
ШРИ-ЛАНКА 

П
К 

Ваграм Юрьевич 
ЗАХАРЯН  
.  
 
 

 
191024, Санкт-Петербург,                        
пер. Дегтярный, д. 7 
тел. 679-18-28 
https://consulsl.ru/ 
vagramzakharian@gmail.com 
 

59.  Республика ФИДЖИ П
К 

 
Филипп  
Григорьевич  
ХАНИН  
 
 

 
191167, Санкт-Петербург, 
Синопская наб., д. 30, лит. Б, офис 2 
тел. 425-18-20 
hc@fiji.spb.ru 
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60.  Республика НАМИБИЯ П
К 

 
Альберт Сергеевич 
БЕЙНЕШЕВ  
 
 

 
197110, Санкт-Петербург,                  
ул. Динамовская, д. 2, литер А,        
пом. 3-Н (вход с наб. Мартынова)  
тел. 679-20-20 
http://www.namibia-spb.com/ 
HonoraryConsul@namibia-spb.com 
 

61.  

 
Объединенная  
Республика  
ТАНЗАНИЯ 
 

П
К 

 
Валерий  
Васильевич  
ГАВРИЛЮК  
 

191186, Санкт-Петербург,                  
ул. Большая Морская, д. 3-5,                     
БЦ «Лидваль», офис 101. 
тел. 388-61-42 
info@tanzaniaconsul.info 
 

62.  Республика КОНГО П
К 

 
Жоселин-Патрик 
Эдгарович  
МАНДЗЕЛА  
 

 
pm@foundationcongo.com 

63.  Республика ЧАД 

 
П
К 
 

 
Роман Лазирович 
ИЛИЕВ  
 

191040, Санкт-Петербург,                  
пр. Лиговский, д. 60-62, литера А 
iliev.chadconsul@gmail.com 
 

64.  Республика ПЕРУ 
П
В
К 

 
Альберто ФЛОРЕС 
РОСАС  
 

191144, Санкт-Петербург,  
ул. 9-я Советская, д.10/12 (вход                   
с ул. Моисеенко) 
тел.719-81-28,  
факс 577-18-77 
iberiko@mail.ru 
 
 

65.  Республика  
КАЗАХСТАН 

П
К 
в 
Л
О 

Сакен Жанетович 
МЕЙРМАН  

191015, Санкт-Петербург, Воскресен-
ская наб., д. 4, офис 161 

66.  
Межпарламентская  
Ассамблея государств-
участников СНГ 

М
О 

Дмитрий Аркадье-
вич КОБИЦКИЙ  
 

 
191015, Санкт-Петербург, 
ул. Шпалерная, 47 
тел. 326-69-82,  
факс: 272-22-48, 326-69-45, 
kanz@iacis.ru 
 

67.  
Филиал  
ЕВРАЗИЙСКОГО 
БАНКА РАЗВИТИЯ 

М
О 

 
 

 
191014, Санкт-Петербург,  
ул. Парадная, д.7 
тел. 320-44-41, факс: 329-40-41                   
 
 

 
 

54

http://www.namibia-spb.com/
mailto:HonoraryConsul@namibia-spb.com
mailto:info@tanzaniaconsul.info
mailto:iliev.chadconsul@gmail.com
mailto:iberiko@mail.ru
mailto:kanz@iacis.ru


Согласно протоколу 
 

«Консул» №3(70)2023 г. 
 

НОВЫЕ НАЗНАЧЕНИЯ 
     
    Генеральный консул Японии   
              Хироки Мацуо 

 
       Хироки Мацуо 
родился в 1963 году. 
Окончил университет 
Васэда (юридический 
факультет) в 1987 г. 
Поступил в МИД 
Японии в 1987 г. Ра-
ботал в Отделе Рос-
сии, Отделе политики

ООН, Отделе стран Центральной Азии и 
Кавказа, Отделе по японо-российским эко-
номическим связям, в Офисе здоровья и 
социального обеспечения.      В загранич-
ных учреждениях -   в России, (СССР: 
Москва, Находка), Польше, Казахстане, 
Украине и США (Лос-Анджелес). Также 
работал в Счетной палате Японии в каче-
стве директора офиса по международным 
делам. Женат. Владеет английским и рус-
ским языками.
          Хобби: чтение (история, детектив-
ные романы), посещение театра и кино, 
садоводство.

Генеральный консул Словацкой 
       Республики Юрай СИВАЧЕК
 

     Юрай Сивачек 
родился в 1968 г. 
Окончил Москов-
ский государствен-
ный институт меж-
дународных отно-
шений МИД РФ.
На дипломатиче-
ской службе с 1992 
года. Работал в 
США и заместите-
лем Посла Словац-

кой Республики в Израиле. В качестве 
Посла работал в Узбекистане, Туркмени-
стане, Таджикистане и на Украине. В 
штаб-квартире министерства работал ди-
ректором Второго территориального де-
партамента (отношения с соседними госу-
дарствами), Генеральным директором Уп-

 
равления кадров, Генеральным секрета-
рем министерства. До назначения в Санкт-
Петербург был Послом Специальной мис-
сии по энергетической безопасности МИД 
Словакии и членом подкомитета Совета 
безопасности Словакии по энергетической 
безопасности. Владеет английским, рус-
ским и финским языками. Женат, имеет 
двух дочерей.  Обладатель медали «Хатам 
Софер» Музея еврейской культуры в Бра-
тиславе.
 
       Генеральный консул Франции,  
Директор Французского института в        
     Санкт-Петербурге Жан-Кристоф    
                            ТИАБО 

 
   Жан-Крис-
тоф ТИАБО, 
родился в
1968 году. 
    Окончил 
Университет 
Париж-I 
Пантеон-

Сорбонна) и Парижский институт полити-
ческих исследований. Имеет степень маги-
стра современной истории.
              В 2002 г. был принят по конкурсу 
в МИД Франции на должность секретаря 
иностранных дел (направление: Восток).

В Центральном аппарате МИД 
Франции занимался экономическими и
финансовыми вопросами, работал в Де-
партаменте континентальной Европы и за-
нимал должность Советника по вопросам 
религии. Работал вторым секретарем в По-
сольстве Франции в Сараево (Босния-Гер-
цеговина), политическим советником в 
Посольстве Франции в Варшаве.
      До назначения в Санкт-Петербург за-
нимал должность советника по сотрудни-
честву и культуре, директора Француз-
ского института в Сараево (Босния-Герце-
говина).  Владеет английским, русским, 
боснийским/хорватским/сербским и поль-
ским языками.
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ГАЙАНА  
СТАНОВИТСЯ ВСЕ БОЛЕЕ 
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОЙ 
 

 
Сотрудники представительства МИД России часто выезжают в краткие и дли-

тельные командировки для работы в российских загранучреждениях, в том числе и в 
должности генеральных консулов. Особенно востребован их опыт консульской работы, а 
также повседневная деятельность по развитию регионального сотрудничества и взаи-
модействию с иностранными дипломатами. C 1 октября 2021 года по 30 сентября 2023 
года в статусе третьего секретаря Посольства России в Гайане работал сотрудник пред-
ставительства Игорь ДОРОШЕНКО, который на время командировок и отпуска Посла 
оставался старшим по Посольству. С ним встретился наш корреспондент Александр За-
славский и попросил ответить на ряд вопросов. 
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- Дипломатические отношения 

между СССР и Кооперативной Респуб-
ликой Гайана установлены 17 декабря 
1970 г. В 1975 г. было открыто советское 
посольство в Джорджтауне, в 1978 г. 
в Москву прибыл гайанский посол.  
В 1991 г. Гайана по соображениям бюд-
жетной экономии закрыла свое посоль-
ство и гайанский посол в Лондоне явля-
ется по совместительству послом в  
России. Скажите, пожалуйста, сколько 
человек работают в нашем Посольстве? 
 

 
- В штате Посольства в Гайане – 

всего три дипломата, включая Посла, 
а также небольшая административно-тех-
ническая группа.  Учитывая то, что По-
сольство аккредитовано в ближайших ан-
глоязычных островных государствах – 
Барбадос, Гренада, Сент-Винсент и Грена-
дины, Республика Тринидад и Тобаго –  
работа есть всегда, зачастую приходится 
работать в режиме ненормированного  
рабочего дня. 

 
- Известно, что в июне 2004 г. 

почетным консулом Гайаны в Рос-
сии назначен консультант депар-
тамента международных отношений 
компании РУСАЛ О.В.Кривоногов. 
Почему в качестве почетного консула 
был назначен сотрудник именно этой 
компании?  

- Дело в том, что РУСАЛ имеет дав-
ние интересы в разработке бокситовых ме-
сторождений в Гайане. Именно в декабре 
2004 года в соответствии с соглашением

между РУСАЛОМ и правительством Гай-
аны была основана Гайанская бокситовая  
компания. РУСАЛУ принадлежит 90% ак-
ций Компании Boxite of Guyana, в то время 
как правительству Гайаны принадлежит 
10%. В настоящее время деятельность 
предприятия заморожена. 
 

- В Гайане работают около 200 
гайанских граждан-выпускников 
наших вузов. С 2004 г. возобновлена 
практика направления гайанцев на 
учебу в российские вузы. Как чув-
ствуют себя в Гайане выпускники 
наших вузов, удается ли им занимать 
ключевые посты в руководстве страны? 

 
- Хотелось бы отметить, что влия-

ние СССР в стране можно проследить как 
в школьном образовании, так и в "Универ-
ситете Гайаны": методики преподавания, 
универсальный подход к изучению того 
или иного предмета и стремление к расши-
рению кругозора. Именно поэтому в мест-
ной научной среде с большим уважением 
относятся к советскому/российскому обра-
зованию и несмотря на все попытки запад-
ных вузов привлечь талантливых ребят, 
интерес к российским стипендиям не сни-
жается. Большинство выпускников рос-
сийских вузов находят достойную работу 
в своей стране, мы с ними поддерживаем 
контакты.  Что касается известных выпуск-
ников РУДН: Бхаррат Джагдео – с 2020 г. 
вице президент Гайаны и экс-президент, 
Фрэнк Энтони – с 2020 г. министр здраво-
охранения Гайаны, Дональд Рамотар – 
экспрезидент, Бери Рамсаран – экс-ми-
нистр здравоохранения.
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- Иностранных туристов в Гайану 

привлекают нетронутые человеком тро-
пические леса, интересные образцы ко-
лониальной архитектуры и неповтори-
мый национальный колорит. Культура 
страны представляет собой смесь евро-
пейских и карибских традиций. Много 
ли российских туристов посещает эту 
страну? В какое время года лучше всего 
отправиться в Гайану? 

 
- В настоящее время действующее 

правительство активно занимается разви-
тием туристической отрасли, в частности 
разрабатываются туры в джунгли и сопут-
ствующий эко-туризм. Принято решение 
взять пример сервисного обслуживания 
в соседних островных государствах, таких 
как Барбадос и Доминиканская Респуб-
лика, о чём подписаны соответствующие 
соглашения. К сожалению, пляжный от-
дых в Гайане не предусмотрен из-за ила, 
приносимого реками, впадающими в  

 

 
Атлантику, из-за этого вода на побережье 

имеет грязный желтый цвет. Однако сей-
час местное правительство развивает со-
трудничество с региональными туристиче-
скими лидерами с целью сделать состав-
ные туры, например, неделю на лазурном 
берегу Барбадоса, неделю в нетронутых 
гайанских джунглях. Российских туристов 
практически нет, но с появлением прямого 
рейса из России на Кубу, есть вероятность, 
что экзотической точкой карибского 
маршрута для россиян может стать Гайана 
(в настоящее время из Гаваны 
в Джорджтаун можно попасть в основном 
через Майами, однако правительства двух 
стран заинтересованы в открытии прямого 
рейса). С августа по ноябрь – очень жарко, 
лучше приезжать в первые 2 квартала года, 
также стоит учитывать, что главная мест-
ная природная достопримечательность во-
допад Катчур – один из крупнейших водо-
падов в мире – лучше всего посещать под 
конец сезона дождей (конец января или 
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конец июля), чтобы ощутить всю мощь 
водной стихии. 

 
- Россияне имеют право въезжать 

в Гайану без визы на срок до 90 дней.  
Загранпаспорт должен иметь срок дей-
ствия не менее 6 месяцев на планируе-
мую дату окончания поездки. Регистри-
руются ли российские граждане в кон-
сульском отделе Посольства? 
 

- Регистрируются, но далеко не все. 
Это пожелание, а не обязанность. Тем не 
менее, зарегистрированным гражданам 
легче решать текущие проблемы, с кото-
рыми они иногда сталкиваются во время 
пребывания в стране. 
 

- Гайану трудно назвать безопас-
ной для туристов страной. Уровень 
уличной преступности здесь достаточно 
высокий, распространены организован-
ные преступные группы, насильствен-
ные преступления регистрируются даже 
в дневное время. Сталкивались ли Вы 
с подобными случаями? 

 

 

- В связи с развитием нефтедобыва-
ющего сектора страна становится привле-
кательная для инвесторов и главное их тре-
бование к действующему правительству – 
обеспечить безопасность своих вложений 
в т.ч. физической. Именно поэтому доля 
государственного бюджета Гайаны на 
обеспечение безопасности заметно растет, 
в столице внедрена система видеонаблю-
дения, в парках планируется патрулирова-
ние конной полиции и привлечение 
службы кинологов. Конечно, это не ре-
шает полностью проблемы высокого 
уровня криминальной обстановки, осо-
бенно на фоне роста оборота нелегального 
оружия западного производства в регионе. 
Лично я придерживался простых правил, 
которые помогли мне избежать неприят-
ную ситуацию: выезжать за город или его 
окраины в составе группы, вечером мини-
мизировать свои передвижения, в случае 
необходимости использовать такси и не 
посещать рынок "Стабрук" без особой 
надобности.

- Существуют ли проблемы в 
контактах сотрудников Посольства с 
местными органами власти?

- Возможно, Гайана не является в 
этом вопросе исключением и такое ши-
роко распространено в развивающихся 
странах с "южным менталитетом" – гай-
анцы не расторопны. Иногда это наклады-
вало свой след на наши взаимодействия, в 
остальном они отзывчивы и дружелюбны.
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- В Гайане празднуются христи-
анские, индуистские и мусульманские 
религиозные праздники. Как видим,  
в этой стране тесно переплелись куль-
турные традиции южноамериканских 
индейцев, европейцев, африканцев  
и азиатов. Приглашаются ли россий-
ские дипломаты на такие праздники? 

- Да, конечно. Например, в сентябре 
празднуется месяц наследия индейцев, ко-
гда каждые выходные проводятся массо-
вые мероприятия с участием дипломатиче-
ского корпуса. 1 августа отмечается День 
Эмансипации – праздник посвящен отмене 
рабства Британской империей и началу но-
вой жизни и самобытности для гайанцев 
африканского происхождения.  

Дипломатов традиционно пригла-
шают и на ярмарку местных мастеров  
афрогайанцев. Религиозные праздники 
разных вероисповеданий празднуются  
на национальном уровне. 
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